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ЦИТАТА НЕДЕЛИ

СТР. 13

ВЫСТАВКАМАЛАЯ РОДИНА

Вековая тайга и пара чумов, найти 
которые без проводника просто не-
возможно. В рубрике «Малая родина» 
рассказываем об эвенках-оленеводах, 
кочующих в катангской глуши. 

СТР. 20–21

ЗНАЙ НАШИХ!

Единственная в регионе женщина-ком-
байнер Татьяна Прохватилина с ран-
него утра и до позднего вечера в поле. 
Мама троих детей могла быть финанси-
стом, но стала механизатором. Что за-
ставило ее так круто изменить судьбу? 

СТР. 17

Музей, где можно встать за штурвал, 
почувствовать себя капитаном, из-
учать азбуку Морзе. Один из самых не-
обычных музеев Иркутска – ледокол 
«Ангара» оснащен интерактивной экс-
позицией. 

СТР. 23

Не прекращается поток гуманитарной по-
мощи из Иркутской области в Курскую. 
На днях регион, который нуждается в 
поддержке, получил очередную партию. 
Жители и организации Приангарья со-
брали продукты питания, воду, средства 
личной гигиены, одежду. Когда люди 
покидали свои дома и переселялись в 
пункты временного размещения, они 
остались практически без всего. Сейчас, 
в преддверии 1 Сентября, детям нужна 
канцелярия и учебные принадлежности. 
Кроме того, не за горами осень, начнет хо-
лодать, необходимы теплые вещи.  

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области

«Русские витязи» «Русские витязи» 
над Ангаройнад Ангарой

СО ЗНАНИЕМ
ДЕЛА!

К сожалению, не все владельцы животных 
обращаются в ветслужбу для учета скота, 
скрывают или же забывают о маркировке. 
Думаю, рано или поздно придет понима-
ние того, как важен государственный учет 
всех животных. Случись эпизоотия, как 
этой весной, неучтенное животное не бу-
дет вакцинировано, и в случае его гибели 
владелец не получит компенсации. Цель 
маркирования и учета в ветеринарии – не 
допустить распространения заразных бо-
лезней животных, своевременно выявить 
источники и пути распространения воз-
будителей.

Сергей ШЕВЧЕНКО,  
руководитель службы ветеринарии  

Иркутской области

ЛЬЮТСЯ С ЭТИХ ФОТОГРАФИЙ 
ОКЕАНЫ БИОГРАФИЙ

 � ФЕСТИВАЛЬ 23 августа в Доме культуры 
поселка Железнодорожный Усольского 
района прошел фестиваль «Люди, события, 
традиции в семейных фотографиях». 
Социально значимый проект под таким 
названием в течение года проводила в  
19 районах Иркутской области общественная 
организация «Российский союз сельских 
женщин». Рассказы финалистов вошли в 
итоговый сборник по проекту. 
Мы узнали о героях очерков и 
фотографий. 

СТР. 12–13
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	� ВЛАСТЬ  
Региональный совет 
прошел в Братске 
20 августа под 
председательством 
губернатора Игоря 
Кобзева. В нем 
участвовали мэры 
38 муниципальных 
образований. Обсудили 
четыре важные 
темы – проблему 
с безнадзорными 
животными, 
субсидии на покупку 
спортоборудования для 
модульных сооружений, 
единую учетную норму 
площади жилья и 
меры поддержки на 
приобретение твердого 
топлива. 

			БОЛЕЕ	11	ТЫС.	
			БЕЗНАДЗОРНЫХ	СОБАК	

Основным вопросом сове-
щания стала злободневная те-
ма, волнующая все территории, 
– обращение с безнадзорными 
животными. Как рассказал ру-
ководитель службы ветеринарии 
Сергей Шевченко, по данным мо-
ниторинга, в 2024 году в Приан-
гарье насчитывается 11 тыс. 385 
безнадзорных собак: 

– С 2020 года, когда начали при-
менять принцип ОСВВ, то есть от-
лов-стерилизация-вакцинация-
выпуск, общая численность жи-
вотных без владельцев снизилась 
на 34,7%. 

Однако она все еще остается вы-
сокой. При этом большинство слу-
чаев нападения на граждан при-
ходится на животных, имеющих 
владельцев. Так, за семь месяцев 
текущего года в службу поступило 
1 тыс. 82 обращения об укусах от 
органов полиции, травмпунктов, 
администраций МО и граждан. С 
животными, имеющими владель-
цев, зарегистрировано 567 нападе-
ний (52%).  

В 2024 году на мероприятия 
по обращению с безнадзорными 
животными муниципальным об-
разованием выделено более 113 млн 
рублей бюджетных ассигнований. 
На одну собаку пришлось порядка 
9,3 тыс. рублей, хотя по отчетам 
фактические траты составили око-
ло 14 тыс. рублей из-за роста цен 
на расходные материалы. Служба 
ветеринарии подготовила расчеты 
по увеличению размера нормати-
ва. За первые полгода в регионе 
отловлено свыше 3 тыс. 447 собак, 
что на 20% больше по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого 
года. 

Сергей Шевченко рассказал, что 
с 2021 года служба ветеринарии 
предоставляет гранты на создание 
приютов для животных на кон-
курсной основе. В этом году на них 
было выделено 17,3 млн рублей, на 
2025-й запланировано 19 млн. 

– Хотел бы поблагодарить глав 
Усть-Кутского, Чунского, Слюдян-
ского и Черемховского районов, 
которые нашли заинтересован-
ных людей, определили земельные 
участки для размещения приютов 
для животных, – продолжил Сер-
гей Шевченко. 

С прошлого года утверждены 
дополнительные требования к со-
держанию домашних животных, в 
том числе к их выгулу. Владельцы 
обязаны регистрировать своих пи-
томцев. В 2023 году на областных 
станциях по борьбе с болезнями 
животных было зарегистрирова-
но 6,7 тыс. собак, стерилизовано 
918. Чтобы мотивировать людей 
регистрировать своих животных, 
служба разработала региональный 
проект закона об административ-
ной ответственности, который 
сейчас передан в Заксобрание. 

			КАК	БОРОТЬСЯ?

Для решения проблемы была 
создана рабочая группа по совер-
шенствованию законодательства в 
сфере обращения с животными 
без владельцев, которую возглавил 
заместитель председателя прави-
тельства области Владимир Чи-
торкин. Ассоциация муниципаль-
ных образований со своей стороны 
подготовила законопроект, кото-
рый предусматривает примене-
ние радикальных мер в отноше-
нии невостребованных животных. 
Однако на него было получено 
отрицательное заключение про-

куратуры области и Байкальской 
межрегиональной природоохран-
ной прокуратуры, которые счи-
тают данный нормативный акт 
преждевременным (из-за судеб-
ных споров по аналогичной теме в 
Республике Бурятия). 

По словам Сергея Шевченко, 
подготовлен еще один проект за-
кона, предусматривающий без-
возвратный отлов животных без 
владельцев и их пожизненное со-
держание в региональных при-
ютах. Согласно предварительным 
расчетам, это повлечет значи-
тельные расходы из регионально-
го бюджета. Объем субвенций на 
содержание может составить по-
рядка 467 млн рублей в год. А при-
мерная стоимость строительства 
одного государственного приюта 
на 200 мест – более 45 млн рублей 
(по ценам прошлого года). 

Рабочая группа предложила 
ввести в новый закон понятие 
регионального пункта времен-
ного содержания животных без 
владельцев. Это специально обо-
рудованный объект, не являю-
щийся приютом для животных, 
предназначен для осуществления 
деятельности по содержанию жи-
вотных без владельцев с момен-
та их отлова до их возврата или 
принятия иных мер. Игорь Кобзев 
поручил службе ветеринарии об-
ласти до 1 октября подготовить 
распоряжение о внедрении в рам-
ках пилотных проектов в ряде 
районов Приангарья новых меха-
низмов по работе с животными 
без владельцев.

– Предпринимаемых мер не-
достаточно для кардинального ре-
шения проблемы. Сегодня мы с 
коллегами обсудили возможные 
варианты решения. Будем прини-
мать их с учетом мнения всех сто-
рон, в том числе и зоозащитников. 
Решать вопрос будем на основе 

Регсовет: опыт, проблемы, 
решения

КОММЕНТАРИИ
Сергей СЕРЕБРЕННИКОВ, мэр Братска:

– Братск принимает Региональный совет второй 
раз. Этот формат выработан давно, он позволяет 
муниципалам проработать множество актуальных 
вопросов, требующих совместного решения. 

Вадим СЕМЕНОВ,  
мэр Черемхово и председатель Ассоциации 
муниципальных образований Иркутской области:

– Тема безнадзорных животных волнует не только 
глав, но и жителей наших муниципальных обра-
зований. Она сложная, но обсуждать и искать пути 
решения нужно. То, что сегодня двинулись немного 
вперед, это очень хорошо. 

Геннадий ОСОДОЕВ,  
мэр Эхирит-Булагатского района:

– Повестка актуальна для всей Иркутской области. 
Региональный совет хорош тем, что мэры могут 
поделиться опытом, а на самом заседании есть воз-
можность высказаться, выработать общую позицию. 
Радует, что губернатор всех слышит.  

Александр ПЛАТОХОНОВ,  
мэр Нукутского района:

– Проблемы, которые мы сегодня обсуждали, копи-
лись годами. На Региональном совете мэры поддер-
жали все инициативы, которые прозвучали, выска-
зали свои замечания и пожелания. Такой формат 
обсуждения я считаю очень продуктивным.  
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принципов гуманизма, но с без-
условным приоритетом защиты 
граждан, согласно федерально-
му законодательству и решению 
Конституционного суда, – про-
комментировал губернатор.

   РАВНЫЕ ПРАВА НА ЖИЛЬЕ

Еще одна важная тема, ко-
торую обсудили на Регсовете, 
касалась установления единой 
учетной нормы площади жилья 
в Иркутской области. Ее отсут-
ствие ставит детей-сирот и де-
тей, оставшихся без попечения 
родителей, в неравное положе-
ние. 

Как отметил министр со-
циального развития, опеки и 
попечительства региона Влади-
мир Родионов, Иркутская об-
ласть – в числе пяти субъектов 
РФ по наибольшему количеству 
детей, оставшихся без попече-
ния родителей. Более того, в 
нашем регионе самое большое 
количество детей-сирот, кото-
рые нуждаются в жилых поме-
щениях. На начало 2024 года их 
было 10 тыс. 892 человека. Прак-
тически половина были при-
знаны нуждающимися в жилье 
еще до 2013 года. Ежегодно в 
список добавляется порядка 1,5 
тыс. человек. В 30% случаев де-
ти-сироты включаются в спи-
сок из-за того, что проживают 
в помещении площадью меньше 
учетной нормы.  

По словам Владимира Роди-
онова, предлагается установить 
единую учетную норму в разме-
ре 12 кв. м. Во все муниципаль-
ные образования были разосла-
ны письма с этим предложени-
ем, но пока не все главы дали 
свое согласие. 

– Мы за то, чтобы в нашем 
регионе был единый подход для 
всех вне зависимости от места 
проживания в том или ином 
муниципалитете, – подчеркнул 
Игорь Кобзев. – Общее решение 
позволит избежать споров, раз-
ногласий и детально сосредото-
читься на других более концеп-
туальных делах. В случае при-
нятия решения единая учетная 
норма будет введена с 1 января 
2025 года.

Участники Регсовета под-
держали установление единой 
учетной нормы. На заседании 
также был рассмотрен проект 
положения о предоставлении 
областных субсидий на приоб-
ретение спортивно-технологи-
ческого оборудования для мо-
дульных спортсооружений в му-
ниципалитетах. Губернатор за-
метил, что дети всех территорий 
области должны заниматься в 
одинаковых условиях. Помимо 
этого, участники Регсовета обсу-
дили соблюдение прав льготных 
категорий граждан на поддерж-
ку для приобретения твердого 
топлива. Дело в том, что из-за 
изменений федерального зако-
нодательства возникли пробле-
мы в ряде муниципалитетов, где 
нет производителей и постав-
щиков такого топлива. Достиг-
нута договоренность о приня-
тии единого формата получения 
субсидий. 

 � Елена ПШОНКО  
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Перед основной программой 
рабочей поездки Игорь Кобзев по-
здравил жителей с днем рождения 
села Казачинское, которому 24 ав-
густа исполнилось 248 лет. 

– Сегодня очень важно пони-
мать, как Казачинско-Ленский 
район будет развиваться в бли-
жайшие пять лет. Здесь есть воз-
можности для участия в новых 
национальных проектах, которые 
по поручению президента России 
Владимира Путина запустят с 2025 
года. Здесь работают представите-
ли одной из крупнейших компа-
ний страны, и нужно дальше вы-
страивать взаимодействие, – под-
черкнул глава региона.

В рабочем поселке Магистраль-
ный первым делом областная 
делегация посетила Казачинско-
Ленскую районную больницу, что-
бы обсудить с ее руководством мо-
дернизацию материально-техни-
ческой базы. 

На улице Корчагинской Игорь 
Кобзев посмотрел, как ведется 
благоустройство пешеходной зоны, 
которая ремонтируется по феде-
ральному проекту «Формирование 
комфортной городской среды». 
Губернатор высказал подрядчику 
несколько замечаний к качеству 
строительства, устранить их по-
ручено до 15 сентября. 

Областные власти также посе-
тили волонтерский центр помощи 
участникам специальной военной 
операции, созданный в 2022 году. 
Подобные объединения действу-
ют практически во всех населен-
ных пунктах Казачинско-Ленского 
района. Волонтеры плетут маски-
ровочные сети, изготавливают 
блиндажные свечи, перевязочный 
материал для прифронтовых го-
спиталей. Игорь Кобзев поблаго-
дарил их за труд, активную граж-
данскую позицию и оказание зна-
чимой помощи участникам СВО. 

Следующий пункт визита – 
модульное отделение почтовой 
связи. Оно возведено в этом году, 
но не запущено в эксплуатацию, 
поскольку нет технических усло-
вий подключения к электроэнер-
гии. Данный вопрос планируется 
решить до 1 сентября. Министр 
цифрового развития и связи Ир-
кутской области Владимир Лой-
чиц по поручению губернатора 
также осмотрел помещение по-
чтового отделения в селе Каза-
чинское. Здание в аварийном со-
стоянии, поэтому его необходимо 
как можно быстрее отремонти-
ровать. Почта России рассматри-
вает вариант сдачи в аренду не-
используемых площадей, чтобы 
на полученные средства обновить 
отделение в селе. 

Рабочий день в Казачинско-
Ленском районе Игорь Кобзев за-
вершил встречей с жителями, на 
которой собралось 180 человек. 
Много вопросов касалось состо-
яния дорог. Губернатор отметил, 
что делегация добиралась до рай-
она на автомобилях, поэтому зна-
ет о проблеме.   

– Видим, где сегодня затрудне-
но движение, понимаем, где еще 
нужно работать, – прокоммен-
тировал Игорь Кобзев. – Озву-

чил министерству транспорта и 
дорожного хозяйства Иркутской 
области ряд поручений, главная 
цель которых – обеспечить без-
опасную и комфортную транс-
портную доступность. 

Жители также спрашивали, 
когда будет проведен ремонт в 
районной больнице. Губернатор 
обратил внимание на то, что в хо-
де рабочей поездки как раз обсуж-
далось обновление стационара. 
Прозвучали вопросы по пробле-
мам образования, по подготовке 
к предстоящему отопительному 
сезону.  

– Это мой шестой приезд в Ка-
зачинско-Ленский район, – под-
черкнул Игорь Кобзев. – Сегод-
ня дал поручение профильным 
министрам детально проработать 
все озвученные проблемы, вы-
ехать, посмотреть, встретиться с 
жителями на местах. Работа не-
простая, район отдаленный, но 
все озвучиваемые сложности на-
ходятся в фокусе нашего постоян-
ного внимания. 

Развитие района с учетом 
мнений жителей 

 Казачинско-Лен-
ский район не-
обходимо разви-
вать с учетом 

мнений и пожеланий его 
жителей. Мы соберем об-
ратную связь, проанализи-
руем и будем все вместе 
дальше создавать комфорт-
ную среду, модернизиро-
вать социально значимые 
объекты, дорожное направ-
ление, спортивную инфра-
структуру и другие аспекты, 
чтобы повышать комфорт 
жителей.

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области 

 � МУНИЦИПАЛИТЕТ  Более 2 тыс. км на автомобилях по маршруту Иркутск 
– Казачинское, включая обратный путь через Усть-Кут и Братск. Такой путь 
преодолела делегация областных властей во главе с губернатором Игорем 
Кобзевым в минувшие выходные. Одной из главных тем на встрече  
с жителями Казачинско-Ленского района стало состояние дорог.

 � Елена ПШОНКО 
Фото  
Матрены БИЗИКОВОЙ
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ГРАФИК ЛИЧНОГО ПРИЕМА ГРАЖДАН 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ  И УПОЛНОМОЧЕННЫХ  
ИМ ЛИЦ  НА СЕНТЯБРЬ 2024 ГОДА

Фамилия, имя,  
отчество Наименование комитета

Дата, время  
приема, номер 

телефона

Ведерников 
Александр  
Викторович 

председатель 
Законодательного Собрания 
Иркутской области

раз в квартал

13:00-17:00

50-75-45

Алдаров 
Кузьма 
Романович

первый заместитель 
председателя 
Законодательного Собрания  
Иркутской области

19.09.2024

10:00-11:00

50-77-01

Дикусарова 
Наталья 
Игоревна

заместитель председателя 
Законодательного Собрания, 
председатель комитета 
по собственности и 
экономической политике

20.09.2024

12:00-14:00

50-77-06

ГРАФИК ЛИЧНОГО ПРИЕМА ГРАЖДАН ЗАМЕСТИТЕЛЕЙ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО 
СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ, ПРЕДСЕДАТЕЛЕЙ КОМИТЕТОВ, КОМИССИЙ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ НА СЕНТЯБРЬ 2024 ГОДА

Фамилия, имя,  
отчество Наименование комитета Дата, время 

приема
Номер 

телефона
Алдаров Кузьма 
Романович первый заместитель председателя Законодательного Собрания 19.09.2024 

10:00-11:00 50-77-01

Дикусарова Наталья 
Игоревна

заместитель председателя Законодательного Собрания, председатель 
комитета по собственности и экономической политике

20.09.2024 
12:00-14:00 50-77-06

Лаутин Александр 
Юрьевич

председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финансово-
экономическому и налоговому законодательству

12.09.2024 
10:00-13:00 50-77-02

Лобков Артем 
Валентинович председатель комитета по здравоохранению и социальной защите 20.09.2024 

10:00-12:00 50-75-29

Перетолчин Виталий 
Владимирович

председатель комитета по законодательству о государственном 
строительстве области и местном самоуправлении

19.09.2024 
09:00-11:00 50-75-21

Мясников Дмитрий 
Александрович председатель комитета по социально-культурному законодательству 12.09.2024 

10:00-11:00 50-75-24

Гомбоев Сергей 
Геннадьевич

председатель комитета по законодательству о природопользовании, 
экологии и сельском хозяйстве

25.09.2024 
10:00-13:00

50-75-28

50-77-25
Побойкин Виктор 
Леонидович председатель комитета по строительству и дорожному хозяйству 17.09.2024 

11:00-12:00 50-75-26

Кудрявцева Галина 
Федоровна

председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике и 
информационной политике

17.09.2024 
13:00-15:00 50-75-31

Сагдеев Тимур 
Ринатович председатель комиссии по контрольной деятельности 17.09.2024 

10:00-13:00 50-77-02

 Æ Александр Викторович, 
несмотря на свой плот-
ный график, вы много 
внимания уделяете 
молодежи. У ребят есть 
амбиции становиться 
политиками? 

– Мне кажется, моло-
дежь всегда политически 
активна и имеет свою точ-
ку зрения. И важно по-
строить диалог, дать ей 
возможность открыто вы-
сказаться. Когда я со свои-
ми детьми занимался ма-
тематикой, мне не столь 
важен был правильный от-
вет, сколько их рассужде-
ния. Если мы считаем, что 
молодежь в чем-то непра-
ва, нужно дать им площад-
ку для обсуждения, обмена 
мнениями.

 Æ А где сегодня молодежь 
может открыто выска-
зать свою точку зрения?

– После начала специ-
альной военной операции 
при Молодежном парла-
менте мы создали дискус-
сионный клуб. Признаюсь, 
было сложно. Приходилось 
переубеждать, приводить 
основательные аргумен-
ты и примеры из истории 
страны. С молодежью надо 
выстраивать доверитель-
ный диалог, чтобы ребята 
не боялись открыто выска-
зывать свое мнение. Такие 
принципы в работе с на-
шими молодыми коллега-

ми мы формируем в об-
ластном парламенте. 

 Æ Помимо права выска-
заться, есть что-то 
еще у нашей молодежи, 
чтобы она почувствова-
ла свою значимость?

– Мы – один из немно-
гих регионов страны, кто 
доверил своему Молодеж-
ному парламенту право за-
конодательной инициати-
вы. И этим правом ребята 
прошлого созыва пользо-
вались, они стали авто-
рами нескольких законов. 
Мы учим их менять жизнь 
к лучшему, а не на кух-
не рассуждать. Для этого 
за каждым руководителем 
комитета из Молодежно-
го парламента закреплен 
наставник – руководитель 
профильного комитета в 
Заксобрании. 

 Æ Депутаты областно-
го парламента активно 
поддерживают учреж-
дения среднего професси-
онального образования. 
Почему именно сейчас 
обратили внимание на 
подготовку кадров рабо-
чих профессий? 

– Наша страна находит-
ся на пороге новой про-
мышленной индустриа-
лизации. Все установки, 
которые дает президент 
Владимир Путин, на-
правлены на импортоза-

мещение и открытие но-
вых производств. И спрос 
в этой сфере на выпуск-
ников СПО огромный. Это 
раньше, помните, все были 
юристами и экономиста-
ми. Теперь у нас дефицит 
айтишников и рабочих 
профессий. Все хотят быть 
тиктокерами шестого раз-
ряда, а нам нужны токари 
шестого разряда! Три года 
назад мы с коллегами-де-
путатами поняли, что кол-
леджи, училища и техни-
кумы «недолюбленные», 
для них нет программ 
поддержки, в отличие от 
школ и вузов. Поэтому при 
поддержке правительства 
региона разработали кон-
цепцию развития СПО.

 Æ Что именно изменилось с 
принятием концепции по 
СПО? 

– Губернатор поддер-
жал нашу инициативу. Это 

позволило в трехлетнем 
бюджете увеличить ас-
сигнования на СПО с 500 
миллионов до 1,5 милли-
арда. Средства идут на ре-
монт общежитий и учеб-
ных корпусов, обновление 
материально-технической 
базы.

Когда начинали эту ра-
боту, мы не знали, что слу-
чится СВО. И когда глава 
государства поручил пред-
усмотреть средства на под-
держку среднетехнического 
образования, у нас была го-
това концепция, проектно-
сметная документация, и 
мы оказались в нужном 
месте в нужный час. Се-
годня в регион на проекты 
развития СПО поступают и 
федеральные деньги. 

 Æ Завершая беседу, хочет-
ся еще затронуть одну 
актуальную тему – борь-
ба с телефонным мошен-

ничеством. Преступники 
каждый раз придумыва-
ют новые схемы обма-
на, подделывают голоса, 
изображения. Вы стал-
кивались с подобным? 

– Мошенники как-то 
сделали дубль моей личной 
страницы в соцсетях, как и 
некоторых моих коллег-де-
путатов. Выглядело прав-
доподобно. Но если ты ин-
формирован, как они дей-
ствуют, вероятность стать 
их жертвой снижается. По-
этому, если вам позвонили 
знакомые с нестандартной 
просьбой, сначала успокой-
тесь и прекратите разговор, 
затем свяжитесь с чело-
веком, якобы от лица ко-
торого поступил входящий 
звонок. Так вы сохраните 
нервы, деньги и здоровье. 
Будьте бдительны!

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Александр Ведерников: 
Молодежи надо доверять

 � ИНТЕРВЬЮ  Сегодняшняя молодежь 
через каких-то 10–15 лет будет 
определять судьбу нашего региона. В 
студии «Голоса города» председатель 
Законодательного Собрания Александр 
Ведерников рассказал об опыте работы 
с депутатами Молодежного парламента, 
отдельно остановился на поддержке 
учреждений среднего профобразования.
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На встрече с Варварой 
Ерохиной глава региона 
Игорь Кобзев сообщил, что 
Приангарье активно раз-
вивает международные от-
ношения с Монголией, на 
территории которой 85 лет 
назад маршал Жуков про-
явил талант полководца в 
борьбе против японского 
милитаризма.

– В марте 2023 года со-
стоялся визит делегации 
Иркутской области в Мон-
голию. Там был достигнут 
ряд договоренностей, в том 
числе по обновлению па-
мятных мест, связанных с 
именем Георгия Констан-

тиновича Жукова. По нашей 
инициативе в Улан-Бато-
ре прошла реконструкция 
площади и Дома-музея Жу-
кова, – сообщил губернатор. 

Варвара Ерохина отме-
тила, что иркутяне помнят 
и чтят память четырежды 
Героя Советского Союза:

– Когда я впервые оказа-
лась в Иркутске, бросилось 
в глаза то, что у вас есть 
памятник Георгию Кон-
стантиновичу. Причем не 
просто бюст, как во многих 
городах. Он на коне! Стоит 
на возвышенности. Памят-
ник, похожий на тот, что 
на Красной площади.

На встречу в Законода-
тельное Собрание с прав-
нучкой маршала Жукова 
пришли представители об-
щественных организаций 
«Содружество воинов-си-
биряков», «Клуб генера-
лов Иркутской области», 
«Иркутское общество 
друзей Монголии», «Ир-
кутский парк «Патриот». 
Были подняты вопросы о 
развитии патриотического 
воспитания в Приангарье, 
о подготовке к праздно-
ванию 80-летия Победы в 
2025 году, в том числе с 
участием монгольской де-
легации.

– Мы живем в непро-
стое время. И кто, как не 
общественные организа-
ции, школы и детские сады, 
должны прививать ребен-
ку чувство патриотизма и 
любовь к своей стране. Осо-
бо ценно, что к нам при-
ехала правнучка маршала 
Жукова – Варвара Ерохи-
на. Этот год – юбилейный 
для Монголии, год Победы 
в великой битве, куда Геор-
гий Константинович внес 
огромный вклад, впервые 
получив звание Героя Со-
ветского Союза и Монго-
лии, – сказала председатель 
комиссии по Регламенту, 
депутатской этике, ин-
формационной политике и 
связям с общественными 
объединениями ЗС Галина 
Кудрявцева.

Первый заместитель 
председателя Законода-
тельного Собрания Кузьма 
Алдаров, который возглав-
ляет Иркутское общество 
друзей Монголии, сообщил, 
что у России и Монголии 
накоплен большой опыт в 
реализации образователь-
ных, культурных, торго-
вых, туристических про-
ектов:

– Иркутская область 
является воротами друж-
бы между двумя страна-
ми, занимает особое место 
в развитии международ-
ного сотрудничества. Хочу 
сказать, что создание «Ир-
кутского общества дру-

зей Монголии» привлекло 
очень большой интерес со 
стороны иркутян, которые 
связаны с этой страной. 
На 2025 год запланировано 
много проектов, надеем-
ся, что новый генеральный 
консул Монголии поддер-
жит проведение совмест-
ных патриотических и 
культурных мероприятий.

Кузьма Алдаров также 
рассказал о работе Коор-
динационного совета по 
вопросам патриотическо-
го воспитания при Зако-
нодательном Собрании и 
о патриотической работе с 
молодежью, которая прово-
дится в регионе.  

– Уже в третий раз ир-
кутская земля и батюшка 
Байкал по-особому тепло 
встречают нас. Хочу от-
метить иркутскую моло-
дежь, с которой не один раз 
проходили встречи. Ребята 
очень инициативны и дей-
ствительно хотят совер-
шенствоваться. С молоде-
жью надо разговаривать на 
понятном ей языке, под-
держивать, и вы это дела-
ете, – подчеркнула Варвара 
Ерохина.

XIX международный 
форум спецназа имени 
И.Г. Старинова «Россия 
– Монголия» проходит в 
Улан-Баторе с 24 августа по 
3 сентября.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ 

 � ДЕПУТАТСКИЙ ШТАБ
Вопрос подготовки к началу 
нового учебного года обсудили 
парламентарии региона во 
время заседания депутатского 
штаба, которое прошло под 
председательством спикера 
Законодательного Собрания 
Александра Ведерникова в 
Братске. 
Заместитель министра образования 
Наталья Краснова рассказала, что все 
учебные заведения – 854 школы и 80 
учреждений СПО – прошли оценку го-
товности к началу учебного года. В этом 
году отремонтировано 1355 учреждений, 
из них на 185 объектах провели капи-
тальный ремонт. На эти цели из бюдже-
тов всех уровней было направлено 3,3 
млрд рублей. Две школы, которые были 
капитально отремонтированы в рамках 
федерального проекта «Модернизация 
школьных систем образования», откро-
ются 1 сентября – это школа № 10 в Ан-
гарске и Белая средняя школа. Отдельно 
Наталья Краснова отметила, что в бли-
жайшие годы планируется направить 
более 220 млн рублей на обеспечение 

антитеррористической защищенности 
объектов образования. 

Как доложил мэр Братска Сергей Сере-
бренников, в городе работает 106 образо-
вательных организаций, на их подготовку 
к новому учебному году было направлено 
198 млн рублей. В следующем году плани-
руется капремонт двух школ, всего в про-
грамму заявлено 10 учреждений, продол-
жается строительство школы на 1275 мест. 
Также он особо подчеркнул, что в 2024 году 
на обеспечение антитеррористической за-
щищенности образовательных учрежде-
ний направлено почти 58 млн рублей.

Председатель профильного комитета 
Законодательного Собрания Дмитрий 
Мясников отметил, что основной про-
блемой остается недофинансирование 
обеспечения антитеррористической за-
щищенности. Потребность муниципаль-
ных образований на эти мероприятия 
оценивается в 1,6 млрд рублей. 

Александр Ведерников напомнил, что де-
путаты неоднократно обращали внима-
ние на необходимость увеличения суб-
сидий муниципальным образованиям 
на обеспечение антитеррористической 
защищенности объектов образования. 

– В 2024 году была выделена самая 
большая субсидия на эти цели – 208 млн  
рублей, это 70% всего трехлетнего фи-
нансирования программы. И здесь боль-
шая заслуга депутатов областного пар-
ламента и муниципальных депутатов. Мы 
обращали внимание на необходимость 
расширения перечня мероприятий, на 
которые можно направлять средства 
этой субсидии. Сейчас нужно ежегодно 
закрывать потребность муниципальных 

образований в этих средствах. Поэтому 
вопрос мы оставляем на контроле, – ска-
зал спикер ЗС. 

Александр Ведерников поручил собрать 
предложения муниципальных дум, про-
работать их в профильном комитете и 
сформировать единый перечень рекомен-
даций правительству Иркутской области 
по итогам заседания депутатского штаба.

 � Василий ПЕТРОВ

В память о маршале Победы
Иркутск посетила правнучка Георгия Жукова

 � ВИЗИТ   
В преддверии 85-летия 
Победы советско-
монгольских войск 
на реке Халхин-
Гол Иркутск 
посетила делегация 
международного форума 
спецназа «Россия – 
Монголия». В ее составе 
– правнучка маршала 
Георгия Жукова Варвара 
Ерохина. Участники 
форума встретились 
с губернатором 
и депутатами 
Законодательного 
Собрания Иркутской 
области.  

ДЕПУТАТЫ ЗС ПРЕДЛАГАЮТ УВЕЛИЧИТЬ  
СУБСИДИИ НА БЕЗОПАСНОСТЬ ШКОЛ

В Братске спикер ЗС Александр Ведерников проверил подготовку  
нескольких учебных заведений к новому учебному году
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 � ПРИЗНАНИЕ  
Семь наград в пяти 
номинациях получили 
предприниматели 
Приангарья на 
всероссийском конкурсе 
«Экспортер года» среди 
регионов Сибирского 
федерального округа. 
22 августа в Иркутске 
состоялась церемония 
награждения лучших 
компаний, которые 
вывозят свою продукцию 
на зарубежные рынки. 

   ПРОДУКЦИЯ ВЫСОКОГО 
   КАЧЕСТВА

– Сибирский федеральный округ 
по итогам прошлого года занимает 
третье место по объемам несырье-
вого неэнергетического экспорта 
среди федеральных округов Рос-
сии, – отметил на вручении наград 
вице-президент Российского экс-
портного центра Алексей Солодов. 
– В нынешние непростые времена 
особенно важно демонстрировать 
положительные примеры преодо-
ления трудностей и достижения 
успехов на международной арене. 

Губернатор Игорь Кобзев вру-
чил награды лучшим экспортерам 
нашего региона, которые заняли 
семь призовых мест в пяти номи-
нациях. 

– Внешнеэкономическая дея-
тельность всегда была важнейшим 
двигателем экономического роста, 
– подчеркнул глава региона. – Она 
способствует развитию промыш-
ленности, созданию новых рабочих 
мест и укреплению международ-
ных связей. Экспортеры Иркутской 
области представляют на внеш-
них рынках продукцию высокого 
качества. Их успех – это резуль-
тат упорной работы, профессиона-
лизма, неравнодушия, инноваций 
и постоянного развития. Премия 
«Экспортер года» способствует не 

только популяризации образа экс-
портера, но и развитию межрегио-
нального сотрудничества, важных 
кооперационных связей.

Губернатор также поблагодарил 
Российский экспортный центр за 
поддержку предпринимателей, в 
частности в продвижении регио-
нальной продукции на зарубежные 
рынки. В этом году за первые семь 
месяцев РЭЦ оказал почти 500 экс-
портных услуг компаниям регио-
на, поддержку получили 229 пред-
приятий (объем экспорта на общую 
сумму 279,5 млн рублей). Кроме 
того, в настоящее время идет рабо-
та над интеграцией региональных 
информационных систем и циф-
ровой платформы «Мой экспорт», 
в которой зарегистрировались и 
уже пользуются ее услугами 546 
компаний из Иркутской области. 

   РЕГИОНАЛЬНЫЕ БРЕНДЫ

В рамках церемонии награжде-
ния прошла пленарная дискуссия 
«Национальные бренды: новые го-
ризонты для экспорта». В обсуж-
дении участвовали представители 
исполнительной власти регионов 
СФО, федеральных министерств, 
деловых объединений и предпри-
ниматели. Одной из главных тем 
стало повышение узнаваемости 
российских брендов на внешних 
рынках.

Заместитель министра сель-
ского хозяйства Иркутской обла-
сти Анна Турушева рассказала, что 
наш регион активно экспортиру-
ет масложировую, рыбную и кон-
дитерскую продукцию, зерновые 
культуры, воду, напитки, продук-
цию из дикоросов. Чтобы повы-
сить узнаваемость региональных 
производителей, был разработан 
международный товарный знак 
Baikalnatural, который зарегистри-
рован в России, Монголии и Китае. 

Заместитель министра эконо-
мического развития и промыш-
ленности Иркутской области Свет-
лана Хахина сообщила, что При-
ангарье входит в десятку регионов 
страны по объему внешнеторгово-
го оборота и экспорта. В СФО регион 
занимает также лидирующие по-
зиции. При этом доля несырьевого 
неэнергетического экспорта в об-
щей структуре составляет порядка 
60%.

– Мы стараемся развивать на-
ши региональные бренды на всей 
территории области, – продолжила 
Светлана Хахина. – С этой целью и 
в общем для развития экспортно-
го потенциала Приангарья в 2022 
году была создана рабочая группа 
«Экспортный десант». Это ини-
циативный инструмент по вовле-
чению новых компаний в экспорт-
ную деятельность. Рабочая группа 
выезжает в территории, чтобы на 
месте рассмотреть с предприни-
мателями меры государственной 

поддержки экспортеров, обсудить 
проблемные вопросы. С 2022 года 
«Экспортный десант» побывал в 
24 муниципальных образованиях, 
провел свыше 450 консультаций, 
по итогам было заключено восемь 
экспортных контрактов на общую 
сумму свыше 3 млн долларов США. 

Светлана Хахина отметила ра-
боту правительства области по по-
пуляризации региональных брен-
дов на зарубежных рынках. Так, 
в июне этого года был презенто-
ван инвестиционный и туристи-
ческий потенциал Приангарья в 
Китае. Прошло два масштабных 
бизнес-форума, участие в которых 
приняли более 500 представите-
лей бизнес-сообществ Иркутской 
области и КНР. По итогам визита 
подписано 11 документов о сотруд-
ничестве, в том числе три согла-
шения об инвестиционных наме-
рениях на общую сумму почти 570 
млн долларов США и семь внешне-
торговых контрактов почти на 37 
млн долларов США. 

Участники пленарной дискус-
сии считают, что региональные 
бренды, представляющие продук-
цию субъектов РФ за границей, 
не должны рассматриваться как 
конкурирующие. Создание силь-
ного и единого бренда позволит 
повысить конкурентоспособность 
российских компаний на зарубеж-
ных рынках. 

 � Елена ПШОНКО 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Лучшие экспортеры Сибири
Компании Иркутской области получили 
семь наград окружного этапа премии

ПОБЕДИТЕЛИ ОКРУЖНОГО ЭТАПА  
ПРЕМИИ «ЭКСПОРТЕР ГОДА»
В номинации «Экспортер года в сфере промышленности» среди компаний круп-
ного бизнеса 3-е место заняло ООО «Магистраль-Транзит» (древесная продук-
ция). В номинации «Экспортер года в сфере готовой продукции АПК (высокие 
переделы)» среди МСП 2-е место у ООО «СибПрибор (природные БАДы с бере-
гов Байкала). В номинации «Лучшая женщина-экспортер» среди МСП 3-е место 
заняла Татьяна Игнатова, директор ООО «СибПрибор». В номинации «Лучший 
молодой предприниматель-экспортер» среди МСП 2-е место у Арины Спицыной, 
генерального директора ООО «Байкальская зерновая компания» (экспорт мака-
ронных изделий), 3-е место у ИП Андрейчук Виктор Сергеевич (экспорт табака 
для кальяна). В номинации «Ответственный экспортер ESG» среди МСП 2-е место 
заняло ООО «ЛК Транс» (пиломатериалы хвойных и лиственных пород), 3-е место 
– ЗАО «РЕАКТИВ» (экспорт химических реактивов, кислот, щелочи и лаборатор-
ные приборы).

СПРАВКА
Всероссийская премия «Экспортер 
года» присуждается крупным предпри-
ятиям, малому и среднему бизнесу и ин-
дивидуальным предпринимателям за 
наибольшие успехи при экспорте несы-
рьевых неэнергетических товаров, ра-
бот, услуг и результатов интеллектуаль-
ной деятельности. Конкурс проводится 
в рамках национального проекта «Меж-
дународная кооперация и экспорт» 
при поддержке Российского экспорт-
ного центра, минпромторга, минэко- 
номразвития и минсельхоза России.

СКАНИРУЙ

Фоторепортаж 
с награждения 

смотрите по ссылке
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   В РЯДАХ «СПАРТЫ»

Михаил вырос в семье педагогов: 
папа – директор школы, мама – 
завуч. Сын решил продолжить дело 
своих родителей и поступил в Ир-
кутский педагогический универ-
ситет. Параллельно получил второе 
высшее образование – юридиче-
ское. В ИГУ на заочном отделении 
учился по направлению уголовного 
права.

– Как только получил диплом, 
устроился участковым уполномо-
ченным в Усть-Илимске. Работал 
в органах внутренних дел около 
четырех лет. Потом в школе пре-
подавал физкультуру. Был трене-
ром по боксу, мои ребята занимали 
призовые места на международных 
турнирах, были первыми на со-
ревнованиях Иркутской области, – 
вспоминает Михаил. 

В 2020 году он принял реше-
ние поехать на Донбасс. Говорит, 
что не мог спокойно смотреть, как 
украинские нацисты убивают мир-
ное население – женщин, детей, 
стариков. Поступил на службу в 
отдельный гвардейский разведы-
вательный батальон специального 
назначения «Спарта». 

– У меня не было опыта службы 
в армии. Но я много лет занимался 
высокоточной стрельбой. Есть свой 
снайперский комплекс. Физически 
тоже был хорошо подготовлен. В 
педуниверситете увлекался и пла-
ванием, и бегом, и боксом. Здоровье 
было не хуже, чем у космонавта. 
Это подтвердила медкомиссия, ко-
торую я прошел до зачисления в 
батальон. Также у меня проверили 
навыки стрельбы. Отвезли на по-
лигон, посмотрели, на что годен, 
и отправили с группой на боевую 
ротацию, – продолжает Михаил. 

За широкие плечи и крепкое те-
лосложение он взял себе позывной 
«Рама». Принимал участие в бое-
вых действиях на Донбассе в районе 
Старомихайловки, Александровки, 
поселка Красная Звезда, в направ-
лении Донецкого аэропорта. И везде 
видел, что на стороне противника 
были иностранные наемники. 

– Так получилось, что воевал 
в тех же местах, где и мой дед в 
Великую Отечественную войну. Он 
дважды был ранен – в 1941 и 1945 
годах. Ему кое-как ногу собрали, 
хирурги целые сутки оперировали. 
Когда дед вернулся домой в село 
Невон, то увидел, что мужиков там 
нет, женщины и дети голодные. 
Тогда он прямо на костылях на 
охоту пошел. Привез лосей и раздал  
семьям. Эхо Великой Отечествен-
ной и меня застало на поле боя. 
Когда окапывался, наткнулся на 
блиндаж немецкий. Там остан-
ки противника обнаружил. Нашел 
флягу и ремень офицерский, – рас-
сказывает Михаил. 

На Донбассе у него был свой обе-
рег, который ему подарили монахи 
из монастыря Оптина пустынь. А 
еще, признается, ангел-хранитель 
его надежно защищал. 

   СЛУЖБА ПРОДОЛЖАЕТСЯ 
   В ТЫЛУ

По истечении срока контрак-
та защитник Отечества вернулся 
в Усть-Илимск. Продолжил уроки 
физкультуры, кроме того, его на-
значили заместителем директора 
по безопасности в школе. Наравне 
с преподаванием стал заниматься 
общественной деятельностью. Ми-
хаил Антипин возглавил Ассоци-
ацию участников СВО, локальных 
войн и военных конфликтов. 

– Мы занимаемся патриотиче-
ским воспитанием школьников и 
студентов. На встречи с ребятами 
приходят в прошлом пулеметчик, 
снайпер, медик. Показываем бое-
вое снаряжение – шлемы, броне-
жилеты, автоматы. Рассказываем 
о специфике службы. Я, например, 
объясняю, как снайпер действует 
в одиночку, в составе двойки или 
группы. Как известно, снайперы 
первыми идут в бой, за ними ар-
тиллерия и дальше вместе дви-
жемся на штурм. Также ребят учат, 
как оказывать медицинскую по-

мощь в экстренных ситуациях. На-
пример, как правильно жгутовать, 
чтобы остановить кровотечение. 
Или какие препараты можно колоть 
и куда при ранениях. Это полезные 
навыки, которые могут помочь со-
хранить жизнь не только себе, но 
и товарищам, – объяснил Михаил.  

Кроме того, Ассоциация забо-
тится о семьях участников СВО. 
Общественники помогают решить 
вопросы по хозяйству. Также для 
семей, где папы погибли, выполняя 
военный долг на передовой, орга-
низуют спортивные соревнования 
«Мама и я – спортивная семья». 
Военнослужащим, которые воз-
вращаются домой с СВО, помогают 
адаптироваться к мирной жизни. 

– По себе знаю, насколько это 
трудно. У меня была пустота вну-
три, первую неделю даже из дома 
не мог выходить. Поэтому мы по-
могаем нашим боевым товарищам 
почувствовать, что они нужны об-
ществу и могут принести пользу на 
гражданке, – добавил Михаил. 

Ассоциация под его руковод-
ством принимает участие в сборе 
гуманитарной помощи. Для этих 
целей организованы специальные 
счета, куда родители школьников, 
ветераны СВО и неравнодушные 
жители города направляют сред-

ства. Для усть-илимских ребят, кто 
служит сегодня на Донбассе, при-
обретаются ночные прицелы, ква-
дрокоптеры, тепловизоры, тепло-
визионные одеяла, чтобы от дронов 
можно было укрыться. Сегодня, как 
говорит Михаил, одним автоматом 
на передовой не обойдешься.

   ЖИТЬ И ПОМНИТЬ 
   О СВОИХ ГЕРОЯХ

Ветеран СВО занимается восста-
новлением заброшенных памятни-
ков воинам, погибшим в годы Ве-
ликой Отечественной войны. Один 
из них находится в поселке Невон, 
другой – возле школы № 4 в ми-
крорайоне Высотный. Последний 
появился, когда отец Михаила был 
директором школы. 

– Ученики самостоятельно об-
ходили дома ветеранов и их род-
ственников, собирали информацию 
об устьилимцах, которые погибли, 
защищая Родину на фронте. Име-
на героев Великой Отечественной 
были нанесены на металлические 
плиты. Мемориал стал центром 
притяжения, каждое 23 февраля и 
9 Мая здесь стоял почетный караул, 
– говорит Михаил Антипин.

Но потом школу перенесли, а па-
мятник остался на месте. Школь-
ники с педагогами продолжали сю-
да ездить, убирали опавшую ли-
ству, чистили снег. Весной этого 
года Михаил вместе с отцом при-
ехал к месту памяти. И увидел, что 
покрытие на территории сломано, 
вандалы сорвали одну из плит. 

– Я сам купил стройматериалы, 
и мы с отцом выложили у памят-
ника новое покрытие. Также за-
казали и смонтировали плиту, на 
которую художник нанес рисунок 
и надпись «Защитникам Отечества 
1941–1945». Мы должны помнить и 
чтить тех, благодаря кому сегодня у 
нас над головой мирное небо, – ска-
зал Михаил Антипин.

На День флага России возле об-
новленного памятника выставили 
почетный караул, возложили гир-
лянду и почтили память павших 
героев. 

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото из архива Михаила Антипина

ГОРД    СТЬ ЗА НАШИХ!

На Донбасс по зову долга

	Î
Работа	по	патриотическому	
воспитанию	получила	высокую	
оценку	на	федеральном	уровне.	
Делегация	школы	№	1	города	Усть-
Илимска,	в	которой	был	и	Михаил	
Антипин,	поехала	в	Москву	за	
дипломом	лидера	Всероссийского	
конкурса	«Города	для	детей	–	
2023»	в	номинации	«Мы	помним!».	
Награду	вручали	в	Совете	
Федерации.	

 � СВО  Учитель физкультуры и социальный педагог из Усть-Илимска 
Михаил Антипин еще в 2020 году по зову долга отправился на Донбасс. Он 
служил снайпером-разведчиком по контракту. А когда вернулся домой 
– возглавил Ассоциацию участников СВО, локальных войн и военных 
конфликтов. Сегодня Михаил занимается патриотическим воспитанием 
молодежи, помогает семьям участников спецоперации, восстанавливает 
заброшенные памятники солдатам Великой Отечественной войны. 
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К    МПАНИЯ ТЕРРИТ    РИИ

БРАЗОВАНИЕ

ГОРД    СТЬ ЗЕМЛИ ИРКУТСКОЙ

 � ПОЗДРАВЛЕНИЯ
Уважаемые работники 

предприятий нефтегазового 
комплекса, сотрудники научно-

исследовательских и проектных 
организаций Иркутской области!

Поздравляю вас с 
профессиональным праздником – 

Днем работников нефтяной и газовой 
промышленности!

Традиционно нефтегазовая отрасль При-
ангарья была представлена добычей, пе-
реработкой и транспортировкой нефти по 
трубопроводным системам.
Сегодня она перешла на новый этап разви-
тия: мы осваиваем месторождения, расши-

ряем сферу использования углеводородов, 
реализуем масштабные проекты по созда-
нию производств полного технологическо-
го цикла – от добычи до газоразделения и 
газохимии.
Приоритетные планы региона соответ-
ствуют основным задачам государствен-
ной промышленной политики, направ-
ленной на формирование качественно 
нового уровня развития, способствующе-
го успешному решению социальных задач.
От всей души благодарю сотрудников и вете-
ранов предприятий нефтегазового комплек-
са за добросовестный труд и преданность 
избранному делу. Желаю крепкого здоровья, 
благополучия и успехов в воплощении наме-
ченных планов!

1 СЕНТЯБРЯ – ДЕНЬ РАБОТНИКОВ НЕФТЯНОЙ  
И ГАЗОВОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ

Уважаемые ветераны труда!
В первое воскресенье сентября 

в Приангарье установлен 
День ветерана труда 

Иркутской области – от всей 
души поздравляю всех вас с 

праздником!
Это почетное звание с гордостью но-
сят более 330 тысяч наших земляков, 
которые на протяжении всей жизни 
трудились на благо региона и достиг-
ли высоких показателей в работе. 
Именно они первыми прокладывали 
дорогу к сегодняшним успехам Ир-
кутской области.
Мы гордимся нашими работниками 
промышленных предприятий и сель-

ского хозяйства, педагогами и меди-
ками, деятелями науки и культуры, 
представителями других профессий.
Уважаемые ветераны, вы – созидатели 
и строители, пример для подражания, 
вы всегда в строю. Ваш вклад в разви-
тие региона невозможно переоценить. 
Ваше мастерство, ответственность и 
преданность делу всегда будут луч-
шим примером для молодежи.
Пусть в вашей жизни будут искренняя 
радость, понимание и забота родных 
людей, уважение и отличное самочув-
ствие.

 � Губернатор Иркутской области 
И.И. КОБЗЕВ

1 СЕНТЯБРЯ – ДЕНЬ ВЕТЕРАНА ТРУДА  
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ

 � ПЛАНЫ  Сколько 
первоклассников сядут 
за парты, появятся 
ли новые предметы в 
расписании, в каких 
школах откроются 
«Точки роста»? Об этом 
в преддверии нового 
учебного года рассказал 
министр образования 
Иркутской области 
Максим Парфенов.

   КАПРЕМОНТ ПО НАЦПРОЕКТУ 

По словам Максима Парфенова, 
конец августа – всегда горячая пора 
для системы образования: завер-
шается комплектование образова-
тельных организаций как обучаю-
щимися, так и кадрами. Успешно 
приняты к новому учебному году 
более 2 тыс. учреждений – это 
техникумы и колледжи, школы и 
детсады, дома детского творчества 
и другие. 

В 180 образовательных учреж-
дениях в 2024 году проведен выбо-
рочный капитальный ремонт. Речь 
идет о замене кровли, окон, систем 
отопления, электрики, противопо-
жарной сигнализации, фасадных 
работах. 

– В рамках федерального про-
екта «Модернизация школьных 
систем образования» проводится 
14 видов ремонтных работ, – рас-
сказал Максим Парфенов. – В на-
шем регионе в этом году в про-
екте принимают участие 11 школ. 
В двух из них ремонт планируется 
завершить к 1 сентября. Остальные, 
в соответствии с заключенными 
контрактами и графиками, будут 
постепенно открываться до конца 
года.

Кроме того, по инициативе гу-
бернатора Игоря Кобзева в школах, 
в которых был проведен капремонт 
по федеральной программе модер-
низации, сейчас выполняются ра-
боты по благоустройству террито-
рий. На эти цели из бюджета ре-
гиона направлено в 2024 году 463,9 
млн рублей.

– На этом работа не останавли-
вается, по поручению губернатора 
сформирована и направлена за-
явка в минпросвещения на капре-
монт 56 школ, а также 30 детских 
садов для включения их в про-
грамму модернизации дошколь-
ных образовательных учреждений, 
которая стартует в следующем го-
ду. И сейчас мы завершаем рабо-
ту по формированию заявки на 
участие в модернизации учрежде-
ний среднего профессионального 
образования, которая тоже будет 
реализовываться с 2025 года. По-
стараемся оперативно включиться 
в эти мероприятия и отработать 
с органами местного самоуправ-
ления, чтобы за предстоящие 5–6 
лет максимально смогли отре-
монтировать наши учреждения с 
привлечением федерального фи-
нансирования, – рассказал Максим 
Парфенов.

   «ТОЧКИ РОСТА» 
   И «КВАНТОРИУМЫ»

Министр также добавил, что на 
базе школ в новом учебном го-
ду в рамках федерального проекта 
«Современная школа» откроют 73 
центра образования естественно-
научной и технологической на-
правленности «Точки роста». Эти 
современные образовательные 
пространства появятся в школах 

27 муниципалитетов. С их учетом 
в регионе будут работать уже 532 
центра. 

Лидерами по открытию центров 
образования в этом году стал Тай-
шетский район (7 центров). В Ту-
луне, Аларском, Нижнеилимском, 
Нижнеудинском и Тулунском рай-
онах откроют по 5 центров. На 
создание «Точек роста» было на-
правлено в этом году более 161 млн 
рублей.

Появилось в Приангарье и 8 тех-
нопарков «Кванториум». Кроме 
того, открыты четыре IT-Куба на 
базе учреждений среднего профес-
сионального образования в Брат-
ске, Ангарске, Черемхово, Усолье-
Сибирском. В этом году IT-Куб соз-
дан в Шелехове. 

Максим Парфенов рассказал о 
том, что в расписании школ в но-
вом учебном году появится два 
новых предмета – «Основы без-
опасности и защиты Родины» и 
«Труд». 

– Первый заменит ОБЖ и вклю-
чает в себя 11 модулей, в том числе 
модуль по военной подготовке и 
основе военных знаний, – подчер-
кнул министр. – Его будут изу- 
чать с 8 по 11 класс по одному часу 
в неделю. Содержание предмета 
призвано обеспечить формиро-
вание у обучающихся целостного 
видения всего комплекса проблем 
безопасности, включая глобаль-
ные, чтобы получить представ-
ление о системе обеспечения без-
опасности личности, общества и 
государства. Планируется прово-
дить трехдневные учебные сбо-
ры у восьмиклассников на базе 
их образовательных организаций. 
Что касается «Труда», то ранее 
он был знаком всем под названи-
ем «Технология». Этот предмет 
останется комплексным и будет 
охватывать и робототехнику, и 
3D-моделирование, и другие со-
временные направления.

 � Елена ЛИСОВСКАЯ 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Горячая пора для школ

 Î
В новом учебном году в школы Иркутской области придут 32,5 тыс. 
первоклассников. Это примерно на 2 тыс. меньше, чем в 2023-м. В то 
время как число младших школьников и дошкольников снижается, у нас 
растет количество будущих выпускников. В 11 класс нынче пойдут 14 тыс. 
человек, этот возраст находится на демографическом подъеме. 

2025 год для си-
стемы образова-
ния Иркутской 
области станет 

юбилейным – она отметит 
300-летие. За три века сложи-
лись крепкие педагогические 
традиции, которые и сейчас 
служат делу воспитания детей. 
Поручаю министерству обра-
зования подготовить проект 
указа и план мероприятий для 
празднования юбилейной да-
ты. В юбилейный год мы про-
ведем большой цикл социаль-
но значимых, торжественных 
и памятных событий, которые 
представят историю становле-
ния регионального образова-
ния и его главные достижения.

Игорь КОБЗЕВ, 
 губернатор Иркутской области 
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 Æ Валентина Геннадьевна, в 
2024/2025 учебном году в 
школах начнут работать 
ФОПы, расскажите об этом. 

– Да, школы должны при-
менять обновленные федераль-
ные образовательные програм-
мы начального, основного и 
среднего общего образования. 
Меняется содержание про-
граммы по литературе. Рас-
ширяется количество модулей 
по физической культуре, ку-
да войдут: городошный спорт, 
биатлон, роллер-спорт и дру-
гие. Вводятся учебные предме-
ты: труд (технология), вместо 
ОБЖ – основы безопасности за-
щиты родины, главным отли-
чием станет модуль «Военная 
подготовка. Основы военных 
знаний». В старших классах 
вводится внеурочное занятие – 
семьеведение. Все эти измене-
ния направлены на укрепление 
патриотизма и традиционных 
устоев общества. 

 Æ Изменится ли система оцен-
ки качества обучения?

– Да, с 1 сентября 2024 года 
вводятся правила формирова-
ния и ведения государствен-
ной информационной системы 
оценки качества образования 
– национальные, международ-
ные сопоставительные иссле-
дования качества общего обра-
зования, всероссийские прове-
рочные работы (ВПР) в школах 
и организациях среднего проф- 
образования. Таким образом, 
их проведение более четко ре-
гламентировано.

 Æ Расскажите о заработной 
плате работников образова-
ния.

– С 1 сентября вводится еже-
месячное денежное вознаграж-
дение советникам директоров 
по воспитанию и взаимодей-
ствию с детскими обществен-
ными объединениями – 5 тыс. 
рублей. Продолжится феде-
ральная выплата 5 тыс. рублей 
классным руководителям в по-
селениях с численностью менее 
100 тыс. человек, а значит, она 
не коснется Иркутска, Братска 
и Ангарска.

К сожалению, в этом учеб-
ном году не предвидится кар-
динальных изменений в оплате 
труда, так как предыдущая ра-
бота правительства РФ по но-
вой системе ее начисления по 
сути была обнулена. Вместе с 
тем мы рассчитываем на оче-
редную индексацию заработ-
ной платы, на некоторое улуч-
шение в оплате труда педагогов 
в связи с изменениями в про-

гноз среднемесячной заработ-
ной платы, который утвердило 
правительство области в ию-
ле этого года. Это увеличение 
почти на 14%.

 Æ То есть заработная плата 
педработников все-таки 
вырастет?

– В августе минобр области 
скорректировал целевые пока-
затели зарплаты. Они увели-
чены для педработников доп- 
образования областных госу-
дарственных учреждений с  
1 августа, школ – с 1 сентября. 
Это предполагает увеличение 
фонда оплаты труда, который 
возможно направить на по-
вышение ставок, окладов либо 
на выплаты стимулирующего 
характера. Но ситуация с уве-
личением целевых показателей 
нестабильная. В августе скор-
ректированы показатели на 
2024 год для приведения в со-
ответствие со среднемесячным 
доходом от трудовой деятель-
ности в Иркутской области. 
Так, для школ с начала года он 
был установлен в размере 60368 
рублей, при корректировке в 
августе – 68783 рубля. Следо-
вательно, с сентября по декабрь 
целевой показатель составит 
85612 рублей, а с 1 января 2025 
года – понизится и составит 
76253,8 рубля. Безусловно, это 
повлечет снижение заработной 
платы. Причем это средний по-
казатель по области, и каждому 
работнику заработная плата в 
таком размере не гарантиро-
вана. Достижение показателей 
с сентября зависит от финан-
сирования и от того, направят 
их на повышение ставок или 
стимулирование. Не исключе-

но, что из-за дефицита кадров 
это произойдет за счет увели-
ченной нагрузки. 

 Æ Можно ли как-то повлиять 
на эту ситуацию?

– Сложность в том, что как 
такового четкого механизма 
реализации поручений нет. По 
нашему мнению, в силах ре-
гиона корректировать средне-
душевой доход, что позволит 
обеспечить баланс в стимули-
рующих выплатах. Пока таких 
решений нет.

 Æ Какие планы у вашей органи-
зации на учебный год?

– Мы по-прежнему пред-
ставляем и защищаем права 
работников во взаимодействии 
с органами исполнитель-
ной, законодательной власти 
и местного самоуправления. 
Продолжаем правовое просве-
щение, юридическое сопрово-
ждение, консультации, урегу-
лирование разногласий. Под-
держиваем членов профсоюза в 
сложной жизненной ситуации. 
Организуем неформальное об-
разование и общение, прово-
дим культурные и спортивные 
мероприятия. 

 Æ Что бы вы хотели пожелать 
работникам образования в 
новом году?

– Государство предъявляет 
новые требования, и перед ра-
ботниками стоят новые вызо-
вы, поэтому пожелания – вдох-
новения, терпения, здоровья и 
новых достижений. Пусть этот 
учебный год будет интерес-
ным, мирным, безопасным! 

 � Елена ОРЛОВА

	� ПОЗДРАВЛЕНИЯ

1	СЕНТЯБРЯ	–		
ДЕНЬ	ЗНАНИЙ

Дорогие	учителя	и	школьники,		
студенты	и	преподаватели!

Уважаемые	жители	Иркутской	области!
От	всей	души	поздравляю	вас		

с	Днем	знаний!

Первое сентября всегда дает старт новому 
учебному году, в котором учеников ждут не-
ожиданные открытия, важные встречи и со-
бытия. Для школьников начинается время 
уроков и домашних заданий. Для студентов 
– погружение в мир науки и азы профессии. 
Для педагогов – возможность вдохновлять 
и мотивировать юные умы, делиться знани-
ями и опытом. Для родителей учебный год – 
ожидание радости за победы и достижения 
детей.
Система образования Иркутской области неу-
клонно развивается. Второго сентября начнут-
ся занятия в четырех новых средних школах: 
в селах Алыгджер Нижнеудинского района 
и Верхне-Идинской в Тихоновке Боханского 
района, в школах № 5 г. Тулуна и п. Дзержинск 
Иркутского района. Всего в Приангарье нач-
нут учебу 32 тысячи первоклассников, почти 
343 тысячи школьников всех классов.
Благодаря национальному проекту «Образо-
вание», федеральным программам «Профес-
сионалитет» и «Модернизация новых систем 
образования» становится больше современ-
ных образовательных пространств с обнов-
ленным содержанием. Мы продолжим работу 
по повышению качества образования и его 
доступности, созданию комфортных условий 
для обучения.
Желаю всем школьникам и студентам успеш-
ного учебного года, новых знаний, интересных 
открытий! Особые слова благодарности на-
шим педагогам и преподавателям, ветеранам 
образования. Пусть этот учебный год будет 
успешным, наполненным яркими достижения-
ми! С праздником!

 � Губернатор Иркутской области  
И.И. КОБЗЕВ

Уважаемые	жители	Иркутской	области!
Поздравляю	всех	с	Днем	знаний	и	нача-

лом	нового	учебного	года!

Этот праздник по праву считается одним из са-
мых любимых многими поколениями. Он сим-
волизирует исключительную важность знаний 
в нашей жизни. Путь к успеху каждого из нас и 
к национальным достижениям начинается со 
школьной скамьи. 
День знаний – одновременно торжественный 
и очень трогательный, теплый праздник. Для 
ребят он несет радость встреч с друзьями, лю-
бимыми учителями. Те, кто уже окончил школу, 
вспоминают о годах учебы с ностальгией. 

Особые слова в этот день – нашим дорогим и 
уважаемым учителям. Мы гордимся педагога-
ми Приангарья, восхищаемся вашей предан-
ностью своему делу, благодарим за то, сколько 
бескорыстной любви и душевных сил вы отда-
ете детям.
Депутаты областного парламента считают 
вопросы развития системы образования 
приоритетными. Шаг за шагом совместными 
усилиями всех уровней и ветвей власти мы 
создаем комфортную образовательную среду, 
работаем над тем, чтобы профессия педагога 
была престижной.
Дорогие школьники и студенты, педагоги и ро-
дители! От имени депутатов Законодательно-
го Собрания Приангарья желаю всем доброго 
здоровья, отличных результатов и хорошего 
настроения весь учебный год!

 � Председатель Законодательного Собрания 
Иркутской области А.В. ВЕДЕРНИКОВ

Новый учебный год 
– новые вызовы

БРАЗОВАНИЕ

	� МНЕНИЕ  Обновленные образовательные программы, государственная 
информационная система оценки качества образования, денежные 
вознаграждения отдельным категориям педагогических работников. Об 
этих и других изменениях рассказала председатель Иркутской областной 
организации профсоюза работников образования и науки Валентина 
Федосеева.
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Г    СТЬ НОМЕРАКОММУНАЛЬНОЕ ХОЗЯЙСТВ

   МОБИЛЬНОСТЬ 
   ВЕТЕРИНАРОВ  РАСТЕТ

 Æ У ветеринарной службы региона 
появились новые машины, обо-
рудование. Такое масштабное 
переоснащение произошло, чтобы 
бороться с эпидемией ЗУДа в этом 
году?

– Нет, это ежегодное мероприя-
тие, которое проводится по расши-
рению материально-технической 
базы службы и подведомственных 
учреждений. Из значительных при-
обретений прошлого года отмечу 
первый в области мобильный ин-
синератор. Это печь для сжигания 
биологических отходов на базе ав-
томобиля повышенной проходимо-
сти. Стоимость ее – около 9 млн 
рублей. Она нам очень пригоди-
лась при ликвидации чрезвычайной 
ситуации по ЗУДу. В дальнейшем 
еще будем приобретать такие ин-
синераторы. Кроме того, у нас по-
явились мобильный пост ветери-
нарного контроля в виде прицепа к 
автомобилю, три легковые машины, 
модульное здание для размещения 
ветеринарного участка в селе Ербо-
гачен Катангского района. Приоб-
рели также дезинфекционную уста-
новку на базе автомобиля повышен-
ной проходимости, которую можно 
будет применять там, где требуется 
обработка от возбудителей заразных 
заболеваний на большой площади. 

 Æ Лаборатории службы могут про-
водить все необходимые исследо-
вания?

– Основные и важные заболева-
ния, как особо опасные, так и просто 
заразные, мы можем исследовать. 
Вообще, в составе службы семь ве-
теринарных диагностических ла-
бораторий и один диагностический 
отдел. Шесть аккредитованы в на-
циональной системе «Росаккреди-
тация». Седьмая, расположенная 
в Нижнеудинске, в будущем году 
также получит все необходимые 
документы и войдет в систему. 
Лаборатории сегодня проводят ис-
следования на различные заразные 
болезни, в том числе общие для 
человека и животных – сибирская 
язва, бруцеллез, сап, лепстоспироз и 
другие. Получили аккредитацию на 
проведение лабораторных исследо-
ваний на высокопатогенный грипп 
птиц и африканскую чуму свиней.

Ведется работа по внедрению 
современных методов диагности-
ки. Так, пять наших лабораторий 
были оснащены автоматическими 
и полуавтоматическими имму-
ноферментными анализаторами. 
В прошлом году на базе испыта-
тельного центра Усольской станции 
по борьбе с болезнями животных 
(СББЖ) создан отдел по диагностике 
методом ПЦР. А в 2025 году в Усо-
лье-Сибирском планируется начать 
строительство административного 
межрайонного лабораторно-диа-
гностического центра. 

В этом году выделено 26 млн ру-
блей на закупку автотранспортных 
средств, инсинераторов для сжига-
ния биологических отходов, лабо-
раторного оборудования. 

   НОВЫЙ ЗАКОН ПОМОЖЕТ 
   С КАДРАМИ

 Æ Есть ли кадровый дефицит? 

– Как и в любой отрасли, в служ-
бе есть дефицит кадров. Это ка-
сается профильных специалистов: 
ветеринарных врачей, фельдшеров. 
Особенно остро ощущается нехватка 
работников в сельской местности. 
Мы всячески стараемся эти про-
белы восполнять. У нас заключены 
соглашения с образовательными 
учреждениями, ежегодно ребята 
приходят на наши СББЖ, где они 
могут получить разностороннюю 
практику по всем направлениям 
ветеринарии. Это и лабораторно-
диагностическое направление, и 
работа с сельскохозяйственными 
животными, и лечебная деятель-
ность по мелким домашним жи-
вотным, и ветеринарно-санитар-
ная экспертиза. 

 Æ А как вы задерживаете кадры, 
чтобы молодые специалисты, 
получив у вас опыт, не ушли в 
частные ветклиники?

– Безусловно, основной мотиви-
рующий фактор – это заработная 
плата. Ежегодно правительством 
выделяются дополнительные фи-
нансовые средства в связи с увели-
чением МРОТ, дифференциацией. 
Кроме того, мы обязательно под-
ключаем наш второй источник, 
потому что станции имеют воз-
можность оказания платных услуг. 
Помимо этого, для привлечения 
молодых специалистов с 2014 года 
работает программа по единовре-
менной выплате. На данный мо-
мент она увеличена до 400 тыс. 
рублей. Ее уже получили около 80 
молодых специалистов. 

 Æ В целевом обучении участвуете?

– В этом году заключили 16 це-
левых договоров с Иркутским и 
Омским аграрными университета-
ми, Иркутским аграрным технику-
мом. В следующем году продолжим 
работу по целевому обучению. 

По поручению губернатора обла-
сти мы разработали план развития 
службы ветеринарии Иркутской 
области на пять лет, в котором, по-
мимо направлений по улучшению 
материально-технической базы, 
затронуты и социальные момен-
ты, касающиеся заработной платы, 
аренды жилья. Эти же направле-
ния мы вводим в некоторые статьи 
закона о ветеринарии Иркутской 
области, проект которого тоже по 

поручению губернатора нами раз-
работан. Сейчас он находится на 
согласовании. 

 Æ Это совершенно новый закон?

– Есть федеральный закон о ве-
теринарии, но мы пришли к вы-
воду, что Иркутской области не-
обходим свой региональный нор-
мативный акт. Немногие субъекты 
приняли подобные законы. В про-
ект внесены статьи, которые пред-
усматривают меры соцподдержки 
молодых специалистов. Например, 
предлагается установить надбав-
ки за непрерывный стаж работы, 
компенсации расходов по договору 
найма жилого помещения. Плани-
руется внести этот законопроект в 
Законодательное Собрание до 1 ок-
тября нынешнего года. 

   МАРКИРОВКА И УЧЕТЫ 
   ОБЯЗАТЕЛЬНЫ 

 Æ Как внедряется система учета 
домашних и сельскохозяйствен-
ных животных в регионе?

– Напомню, до 1 сентября этого 
года в ФГИС «ВетИС» компонент 
«Хорриот» должны быть внесены 
крупный рогатый скот, лошади и 
домашние птицы промышленно-
го содержания, свиньи. Определе-
ны также сроки проведения учета 
домашних животных, птиц, пчел, 
рыб. Работа будет проводиться до 
конца 2029 года. 

По данным на 12 августа, в си-
стему внесено более 7,6 млн за-
писей о количестве животных и 
птиц. Это порядка 292 тыс. голов 
КРС, 158 тыс. – свиней, около 100 
тыс. голов мелкого рогатого скота и 
свыше 7 млн птиц. Мы  почти за-
вершили данную работу – общий 
процент учтенного поголовья со-
ставляет 98,6. 

 Æ В систему только вносят инфор-
мацию о животных или их еще 
как-то маркируют?

– Маркировка учтенных живот-
ных и птиц обязательна. Это могут 
быть бирки, чипы или таблички 
при групповом учете, когда, на-
пример, КРС содержится в крупных 
сельхозпредприятиях. 

 Æ То есть не за горами будущее, 
когда можно подойти к гуляю-
щей без хозяина корове, сканиро-
вать ее кьюаркодом на телефоне 
и выяснить, чья она?

– К этому мы и стремимся. 
Уже сегодня частично это можно 

Сергей Шевченко: 
Важен государственный  
учет животных

 � ГОСТЬ НОМЕРА  Начало 2024 года для ветеринарной службы Иркутской 
области стало настоящим испытанием – специалисты ведомства в срочном 
порядке купировали вспышку заразного узелкового дерматита (ЗУД) КРС 
и устраняли последствия чрезвычайной ситуации. Работали на износ, 
благодаря профессионализму и слаженным действиям удалось справиться 
с опасной инфекцией быстро. О задачах и перспективах развития отрасли 
в преддверии Дня ветеринарного работника мы поговорили с руководителем 
службы ветеринарии Сергеем Шевченко. 

Профессионализм ветврачей позволил в короткие сроки устранить последствия 
чрезвычайной ситуации по распространению в регионе ЗУДа КРС в этом году
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лать. К сожалению, не все владель-
цы обращаются в ветслужбу по 
учету скота, скрывают своих жи-
вотных или же забывают и вспо-
минают о маркировке в случае 
убоя или падежа, а также при сме-
не собственника. Думаю, рано или 
поздно придет понимание того, 
как важен государственный учет 
всех животных. Случись эпизоо-
тия, как этой весной, неучтенное 
животное не будет вакцинирова-
но, и в случае его гибели владе-
лец не получит компенсации. Цель 
маркирования и учета в ветерина-
рии – не допустить распростране-
ния заразных болезней животных, 

своевременно выявить источники 
и пути распространения возбуди-
телей.

 Æ Недавно прошла информация об 
усилении мониторинга за болез-
нями животных ветеринарной 
службой. С чем это связано?

– В Иркутской области фик-
сируются факты завоза сельско-
хозяйственных животных, мяса, 
не прошедшего ветконтроль, ре-
гистрируются случаи отравления 
людей некачественной продук-
цией животного происхождения. 
Поэтому было принято решение 
об усилении именно региональ-

ного мониторинга. Головная боль 
сегодня – это незаконная торгов-
ля продукцией животного про-
исхождения, сельхозживотными 
и птицей через интернет, через 
группы в мессенджерах. Во взаи-
модействии с другими ведомства-
ми усилим нашу работу и в этом 
направлении. 

 Æ Как в целом охарактеризуете 
ветеринарную службу Иркутской 
области сегодня? 

– У нас очень слаженный, про-
фессиональный коллектив. В ад-
министративном аппарате служ-
бы, в 15 наших учреждениях и 19 

филиалах трудятся высококвали-
фицированные и заинтересован-
ные в своей работе люди. Имен-
но это позволило нам победить 
в короткие сроки чрезвычайную 
ситуацию по ЗУДу. Люди рабо-
тали по ночам, без выходных, в 
жуткие морозы. Сегодня видно 
положительное развитие службы. 
Финансирование поступает, обо-
рудование и техника обновляются, 
правительство нас слышит и под-
держивает наши инициативные 
проекты.  

 � Елена ПШОНКО  
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

БЩЕСТВО

С    БЫТИЕ

 � ПОЗДРАВЛЕНИЕ

31 АВГУСТА – ДЕНЬ ВЕТЕРИНАРНОГО РАБОТНИКА 
Уважаемые ветеринарные работники Иркутской области!

Поздравляю вас с профессиональным праздником!

От вашей добросовестной работы во многом зависят состояние и развитие сель-
ского хозяйства и пищевой промышленности Приангарья. Вы проводите профи-
лактику заболеваний животных, предотвращаете попадание некачественной про-
дукции жителям региона, обеспечиваете эпизоотическое благополучие области.

В этом году государственной ветеринарной службе Иркутской области исполня-
ется 20 лет. Юбилейная дата объединяет многие поколения ветеринарных специ-
алистов, которые трудятся в 15 бюджетных учреждениях, включающих в себя 19 
филиалов. Это сплоченный коллектив профессионалов, преданных любимому делу.

Минувшей зимой вы встали на защиту животных и благополучия человека в пе-
риод ЧС по заразному узелковому дерматиту животных. Объединив усилия, мы 
справились. И я благодарен каждому из вас за ежедневный труд и ответственное 
отношение к работе, за профессионализм и самоотдачу.

Искренне поздравляю ветеранов отрасли и студентов, решивших посвятить свою 
жизнь ветеринарии.

Желаю всем доброго здоровья, благополучия и плодотворной работы на благо на-
шего региона!

 � Губернатор Иркутской области И.И. КОБЗЕВ

СПЕЦИАЛИСТЫ СЛУЖБЫ ВЕТЕРИНАРИИ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ  
ЕЖЕГОДНО ПРОВОДЯТ В РЕГИОНЕ:

 � ПРАЗДНИК   
В Приангарье 22 августа 
торжественное отметили 
День Государственного флага 
России. В честь праздника 
в Иркутске развернули 
80-метровый триколор, в 
Братске его цвета придали 
телебашне, в Черемхово 
провели велопробег, а 
в Ангарске над землей 
подняли 30-метровое 
полотнище флага.

Традиционный митинг прошел 
в Иркутске у мемориала «Вечный 
огонь». Участие в нем приняли гу-
бернатор Игорь Кобзев, первый за-
меститель председателя Законода-
тельного Собрания Кузьма Алдаров, 
депутаты областного парламента 
Галина Кудрявцева, Сергей Баля-
скин, Даниил Литвинов, участни-
ки специальной военной операции, 
представители общественных ор-
ганизаций.

– Сегодня исполняется 33 года 
государственному флагу Россий-
ской Федерации, символу единства 
и многообразия нашей страны, – 
подчеркнул глава региона. – Флаг 
России – это не только олицетво-
рение истории, культуры и духа 
нашего народа, но и символ гор-
дости за страну, за ее достижения 
и победы. Цель, к которой мы все 
идем под возрожденным триколо-

ром, – создание процветающей и 
могучей России. Все мы, жители 
Иркутской области, ощущаем себя 
частью большой страны, трудимся 
во имя ее процветания и славного 
будущего наших потомков, реша-
ем важнейшие задачи социально-
экономического развития одного 
из мощнейших регионов Сибири. 

Выступая на митинге, участник 
специальной военной операции, 
капитан, командир минометной 
батареи Павел Безденежных от-
метил, что в зоне СВО у каждого 
подразделения есть триколор – 
символ единения с Родиной.

– Флаг России придает уверен-
ности. Это тот самый символ, 
который мы несем на освобож-
даемые территории с гордостью, 
несем для того, чтобы поставить 
не точку, а восклицательный 
знак: это наша земля, это Рос-
сия! Мы знаем, что победим, и 
на фоне мирного неба будет раз-
виваться наш триколор, – сказал 
Павел Безденежных и предложил 
минутой молчания почтить па-
мять погибших защитников Оте- 
чества. 

Праздник собрал людей разных 
профессий и возрастов. 

– Хорошо, что у нас такой Госу-
дарственный флаг – триколор. Мы 
им гордимся и любим свою страну, 
– отметила Галина Лемешевская, 
работник Свердловского совета ве-
теранов Иркутска.  

Иркутянка Анна Кореева при-
шла на митинг вместе с супругом 
и ребенком: 

– Для нашей семьи – это значи-
мый праздник. Муж служит в Рос- 
гвардии, мы не могли пропустить 
это мероприятие. Флаг объединяет 
нас всех. 

 � Матрена БИЗИКОВА  
Фото автора 

Символ гордости за страну 
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   ДОБРАЯ ПАМЯТЬ

– Это были самые счастливые 
годы. Я до сих пор помню бабуш-
кины морщинистые натруженные 
руки, они были для меня самыми 
родными, теплыми и ласковыми, 
– так о Нине Федоровне Пешко-
вой вспоминает внучка, житель-
ница поселка Новомальтинск Ольга 
Котлярова. Ее бабушка умела печь 
вкусные калачи, давать добрые со-
веты и лечить людей со всей обла-
сти молитвой и травами. 

Усольский район традиционно 
активно участвует во всех ини-
циативах союза сельских женщин 
и уже не первый год принимает 
у себя финалистов его социально 
значимых проектов. В очередной 
раз они собрались в Доме культуры 
поселка Железнодорожный. 

Руфина Тыпхеева приехала из 
села Бугульдейка Ольхонского рай-
она. Она показала семейную фото-
графию 1958 года:

– На ней все мои родственники. 
Я самая маленькая, трех лет от ро-
ду. На мне унтики, которые сшила 
моя драгоценная мамулечка. Сни-
мок навевает воспоминания о да-
леком счастливом и беззаботном 
детстве. И сейчас, когда мне без 
минуты 70 лет, я снова могу жить 
в столетнем отчем доме, потому 
что мои сыновья его восстановили. 

   ОБЩЕСТВЕННОСТЬ 
   НА СЕЛЕ СТАЛА АКТИВНЕЕ

Это же муниципальное обра-
зование представила Марина Бо-
брова:

– В нашем мире, где столько 
злобы, крови, жестокости, такие 
замечательные проекты необходи-
мы. Это просто праздник души. 
На фестивале я рассказываю о ди-
настии вальщиков леса, начиная 

с прадеда, деда. Отец и брат тоже 
были ими. Мой муж с папой был 
незнаком, тот рано ушел из жиз-
ни. Но получилось так, что, когда 
мы приехали в Бугульдейку, супруг 
тоже пошел работать вальщиком. 
Его наставником стал папин уче-
ник. Так через него волею судьбы 
папа обучил и моего мужа. 

На черно-белом фото, сохра-
нившемся в семье, снята бригада 
работников Бугульдейского ЛПХ. 
Его увеличенную копию разме-
стили на фотовыставке фестива-
ля. Увидев снимок, мэр Усольского 
района Виталий Матюха заметил, 
что и у них помнят о работниках 
леспромхозов: 

– 30 августа памятник вальщи-
кам леса будет установлен в Талья-
нах. Это муниципальное образова-
ние в свое время появилось благо-
даря Широкопадскому леспромхозу. 
Памятник изготовил наш скуль-
птор, почетный гражданин Усоль-
ского района Иван Зуев. Спасибо 
вам за то, что чтите традиции. Мы 
привыкли в гаджетах сохранять 
снимки. Но когда держишь в руках 
фотографию, листаешь альбом – 
вот настоящая память. 

Вначале раскачать селян было 
непросто. Они стеснялись участво-
вать в общественной жизни. Но 
ситуация изменилась. Например, 
та же идея открытия памятника 
в Тальянах принадлежит самим 
жителям села, средства на этот 
проект в муниципальном конкур-
се грантов выиграло местное ТОС 
«Саяны». 

   РАЙОНЫ ИЗДАЮТ 
   СВОИ СБОРНИКИ

Основной общественной си-
лой на селе остаются женщины. 
Зачастую неравнодушие у них – 
от предшественниц. На выставке 
земляки рассказывали о почетном 
гражданине Усть-Ордынского Бу-

рятского автономного округа из 
села Александровск Евдокии Афа-
насьевне Дударик. Детство она 
провела на Брянщине, в войну ви-
дела зверства фашистов. Вместе 
с другими ребятишками собирала 
мерзлую картошку, из нее пекли 
лепешки «тошнотики», от кото-
рых вздувались животы. 

После Победы семья перееха-
ла в Аларский район. Здесь Евдо-
кия Афанасьевна стала дояркой, 
передовиком, активной комсомол-
кой, избиралась в депутаты, орга-
низовала фольклорный ансамбль 
«Белорусская песня», заслужила 
множество наград. Ее правнуку 
Кириллу в подготовке очерка по-
могла библиотекарь Александров-
ской сельской библиотеки Татьяна 
Мелещенко:

– Мы не раз принимали участие 
в социально значимых проектах 
союза сельских женщин. В этом го-
ду издали свой сборник. Там опу-
бликованы все очерки аларцев по 
разным проектам общественной 
организации начиная с 2011 года. 

В Ольхонском районе также сво-
ими силами издали сборник по 
теме проекта союза сельских жен-
щин. Да и многие мероприятия 
в территориях перекликаются с 
инициативами этой организации.   

   РАЗНЫЕ ФОРМАТЫ ПРОЕКТА

Более 3 тыс. жителей региона 
участвовали в мероприятиях про-
екта разного формата. К примеру, 
в селе Мальта Усольского района 

параллельно проходила выставка 
картин и кукол в национальных 
костюмах. В Тулуне, помимо се-
мейных презентаций, был мастер-
класс по изготовлению оберегов. В 
Бохане проект сопровождался кон-
курсом «Бабушки и внуки», ко-
торый там стал традиционным. А 
в Голумети Черемховского района 
сделали акцент на спорт. 

– У нас спортивная семья. Трое 
детей занимаются вольной борь-
бой, я – гиревым спортом. На про-
екте мы рассказали о семье, я по-
казал мастер-класс с гирями, – по-
делился житель села Голуметь Олег 
Небогатов. 

Любовь к спорту ему самому 
привили родители. Хотя отец ли-
шился ног в 18 лет – попал под 
поезд. А бабушка получила такое 
же увечье в аварии в 15. Оба не 
только нашли в себе силы жить и 
воспитывать детей, но и держать 
большое хозяйство. 

– 31 августа мы решили открыть 
в Голумети тренажерный зал для 
населения, – продолжил Олег Не-
богатов. – Инвентарь подарил ан-
гарский фонд «Семьи – детям», 
помещение предоставила моя се-
стра, посещать спортзал земляки 
смогут бесплатно. 

   МНОГИЕ ОЧЕРКИ 
   НАПИСАЛИ ДЕТИ

Информацию о героях старых 
фото для проекта часто собира-
ли дети. А на финал приезжали 
целые семьи. В их числе Плотни-

Льются с этих фотографий 
океаны биографий
В Усольском районе подвели итоги 
проекта о семейных традициях

КОММЕНТАРИЙ
Нина СУВОРОВА, председатель ИООО «Российский союз сельских 
женщин»: 
– Я очень надеюсь, что этот проект укрепит семьи, даст импульс новым идеям. 
Его девиз: «Сохраните семейный альбом». Пусть дети пронесут через всю жизнь 
ту теплоту, которую они получили, работая над проектом, изучая семейные 
фотографии.
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ковы-Богомоловы из Введенщины 
Шелеховского района. Их рассказ 
был о жителе села в седьмом по-
колении Петре Гавриловиче Плот-
никове. Исследовательскую работу 
сделал его правнук, шестиклассник 
Алеша:

– Мне запомнилось, что праде-
душка очень любил разную тех-
нику, был тружеником тыла, на 
фронт не взяли из-за болезни. Но 
он много работал. Ему особенно 
нравилось бывать на покосе. 

Как только в совхоз приходили 
новые машины, ему не терпелось 
их освоить. А еще он совершал за-
езды в гонках на мотоцикле «Иж». 
Снимок участников пробега по 
Байкальскому тракту теперь тоже 
хранится в семейном альбоме. 

– А я написала очерк про свое-
го прадедушку Шульгина Леонида 
Ивановича. В этом году ему испол-
няется сто лет. Он потомственный 
учитель. Его родители тоже были 
педагогами. И себе в жены он вы-
брал учительницу. В нашей школе 
Леонид Иванович отработал боль-
ше 60 лет. Участвовал в Великой 
Отечественной войне, – рассказала 
ученица Мегетской школы София 
Шульгина. 

С очерком о прадедушке она 
выступала и на разных конферен-
циях. Ее радует, что о нем узнает 
больше людей. Односельчане Лео-
нида Ивановича уважают. Всегда 
приветствуют, когда он – в своем-
то возрасте – каждое утро совер-
шает прогулки. 

   НЕИНТЕРЕСНЫХ ЛЮДЕЙ 
   НЕ БЫВАЕТ

Узнавая о героях с фото, еще 
раз убеждаешься, что не бывает 
неинтересных людей и судеб. У 
Окуджавы есть строки: «льются 
с этих фотографий океаны био-
графий». Эти истории жизни по-
рой удивительны, как и в случае с 
той, что поведала жительница по-

селка Тыреть Заларинского района 
Надежда Какарышкина. Семья ее 
прабабушки Розы из Украины по-
пала под репрессии. В Сибири ро-
дители умерли, детей отправили в 
детдома. Всю жизнь Роза Стаховна 
искала братьев. 

– И мечта сбылась. Один брат, 
Андрей, прабабушку сам нашел, 
написал в Черемховское гороно. 
Второго брата Сашу ей чудом уда-
лось найти уже через социальные 
сети в Казахстане. Его усыновили 
в двухлетнем возрасте, он даже не 
знал, что у него есть родственни-
ки, которые его всю жизнь ищут. 
Он приехал в Залари, на железно-
дорожной станции его встретили 
близкие и родные. Все плакали. 
Бабушки и ее брата деда Андрея 
уже нет, а дедушка Саша до сих 
пор живет в Казахстане, мы пере-
писываемся, ездим в гости, – по-
делилась Надежда. 

Общаются друг с другом и дру-
зья-пионеры, которые выросли в 
селе Холмогой Заларинского райо-

на. Хотя прошло больше пяти де-
сятков лет. Финалистка проекта 
Анна Никифорова с 1970 года сбе-
регла фото пионерской дружины 
у костра:

– Пионерская юность запом-
нилась беспредельной дружбой, 
доверием, какой-то наивностью. 
Еще коллективизмом – мы же все 
делали вместе. Старались всем по-
мочь. Было огромное уважение 
к учителям, к старшим. Мы со-
бирали металлолом, макулатуру, 
трудились в поле. Мы до сих пор 
дружны. Встречаемся, вспоминаем 
и иногда жжем костры. В душе так 
и остались пионерами. 

   В ГЛУБИНКЕ СОХРАНЯЮТ 
   ТРАДИЦИИ

Пенсионерка из села Андрю-
шино Куйтунского района Вера 
Гришкевич привезла с собой на 
фестиваль не только фото, но и 
красивые павлопосадские платки и 
шали. В ее коллекции их более ста. 
Собирать эти нарядные элементы 

одежды в семье начали в середине 
прошлого века. 

– Павлопосадские платки – гор-
дость России. Их шьют из сугу-
бо натуральных тканей – шерсти, 
хлопка или шелка. Я знакома с 
художниками Павлопосадской ма-
нуфактуры. Мы переписываемся, 
общаемся. Они учитывают по-
желания сообществ платочниц. В 
последнее время в мануфактуре 
появилась тенденция перевыпуска 
старинных узоров по многочис-
ленным просьбам. Рисунок «Белые 
розы», что сейчас на мне, худож-
ник Лидия Шаховская, из бывших 
дворян, выпустила в 1957 году, в 
год моего рождения, – уточнила 
пенсионерка. 

Это увлечение к Вере Никола-
евне перешло от мамы и бабуш-
ки. А теперь ее внуки продолжили 
семейную традицию. Предметы 
коллекции они носят сами и пред-
ставляют на выставках. 

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

«Русские витязи» над Ангарой«Русские витязи» над Ангарой
 � СОБЫТИЕ  Праздничные мероприятия, посвященные 90-летию 

Иркутского авиационного завода, состоялись 24 августа. Их 
посетили около 20 тыс. человек. Главным подарком не только  
для работников ИАЗ, но и горожан  
стала летная программа. 

В небо над Иркутском  
поднялись самолеты МС-21,  
Як-130 и Су-30СМ под управлением  
летчиков-испытателей «Яковлева»,  
а также пилотажная группа  
«Русские витязи». Все желающие могли  
увидеть «петли», «тоннели», полеты  
«рядом» и на «спине» и другие трюки  
мастеров авиации.

«Для нас большая честь показать все возможности  
истребителя Су-30СМ, собираемого именно здесь, в Иркутске!  
И выполнить демонстрационный полет на тех машинах, которые 
забирали с завода осенью 2016 года. Наши долгожданные и любимые 
«тридцатки» открыли совершенно новые возможности для 
пилотирования и демонстрации силы нашей авиапромышленности 
на международном уровне», – отмечено на странице ВКонтакте АГПВ 
«Русские витязи».

 � Юрий ЮДИН 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА и vk.com/russianknights

БЩЕСТВО
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   ЧИСЛО ОБРАЩЕНИЙ 
   ВЫРОСЛО НА 50%

 Æ Светлана Николаевна, какова 
динамика по обращениям к упол-
номоченному по правам челове-
ка в Иркутской области? На что 
жалуются люди?

– Наблюдается значительный 
рост обращений за первое полу-
годие 2024 года. На 1 июля их чуть 
более 2 тыс. Это почти в 1,4 раза 
превышает показатели прошлого 
года. На первом месте – вопро-
сы, касающиеся защиты прав во-
еннослужащих. Таких обращений 
порядка 1 тыс. Хотя раньше больше 
всего к нам поступали вопросы за-
щиты прав тех, кто находится в 
местах принудительного содержа-
ния. Это неудивительно – Иркут-
ская область на четвертом месте в 
России по числу пенитенциарных 
учреждений. 

Обращения по СВО связаны с 
просьбой о содействии в розыске 
лиц, которые пропали без вести, у 
которых не установлен статус. Из-
за этого, в том числе, возникают 
проблемы с реализацией социаль-
ных гарантий членам семьи воен-
нослужащего. 

Достаточно большой объем ра-
боты связан с возвращением на-

ших ребят из плена. В данном 
случае родственникам военнослу-
жащих, которые к нам обращают-
ся, нужна не столько юридическая, 
сколько социально-психологиче-
ская помощь. 

Еще один вопрос: нашим моби-
лизованным не дают отпуск, не-
смотря на соответствующее по-
ручение президента Владимира 
Путина. Есть случаи, когда ребята, 
мобилизованные еще в сентябре-
октябре 2022 года, так и не попали 
в плановый отпуск. У них были от-
пуска по ранению, а положенного 
по закону отпуска не было. Так-
же работаем с ситуациями, свя-
занными с невыплатой денежных 
довольствий военнослужащим, 
с реализацией прав при несении 
контрактной службы, защитой 
прав добровольцев. В данном слу-
чае речь идет о лицах, служащих 
не только в добровольческих со-
единениях, но и в так называемых 
частных военных компаниях. 

 Æ Сколько наших ребят удалось 
вернуть из плена?

– В прошлом году обмены про-
водились до июня. Возобнови-
лись они только в нынешнем го-
ду. Практически в каждом обмене 
ребята из Иркутской области по-
падают в списки и возвращаются 

домой. Например, в этом году было 
четыре обмена, и в трех участво-
вали наши военнослужащие. В по-
следний раз было четверо человек, 
до этого по два в каждом обмене. 

Формирование списков на об-
мен – это прерогатива министер-
ства обороны, федеральной службы 
безопасности и, конечно, уполно-
моченного по правам человека в 
РФ. В первую очередь домой воз-
вращаются военнослужащие, ко-
торые нуждаются в помощи. 

   ЗДОРОВЬЕ, ЖИЛЬЕ, ПЕНСИИ

 Æ Какие еще обращения у вас в рабо-
те? 

– Большой массив – порядка 700 
обращений – связан с условиями 
содержания и защитой прав лиц, 
находящихся в пенитенциарных 
учреждениях и в местах принуди-
тельного содержания. Это жалобы 
на запрет на ведение телефонных 
переговоров с родственниками, за-
прет на свидания, несогласия с вы-
несенным приговором. 

311 обращений касаются охраны 
здоровья. Это и лекарственное обе-
спечение, на котором отразились 
введенные в отношении нашей 
страны санкции. Это и невозмож-
ность попасть к узкому специали-
сту проживающим в отдаленных 
территориях. Например, беремен-
ные женщины из Жигалово долж-
ны ехать на первый скрининг в 
поселок Усть-Ордынский, из Бо-
дайбо – лететь на самолете в Ир-
кутск, из Тайшета – добираться до 
Братска или до Тулуна. 

Кроме того, в нашем регионе – 
порядка 200 тыс. лиц с инвалидно-
стью, что составляет порядка 11% 
населения. Сейчас, с проведением 
СВО, таких лиц становится боль-
ше. Им необходима реабилитация, 
в том числе и психологическая, а 
также протезирование. Этот во-
прос также актуален. 

Больше сотни обращений каса-
ются пенсионного и социального 
обеспечения, когда люди не со-
гласны с размером пенсии, счита-
ют, что им не учли определенные 
периоды их трудовой деятельно-

сти. Например, граждане ДНР, ЛНР, 
которые прибыли в Иркутскую 
область в 2014 году, из-за отме-
ненных межгосударственных со-
глашений потеряли возможность 
засчитывать период с 1991 по 2014 
год в свой общий трудовой стаж. 
Мы обратились с этой проблемой к 
уполномоченному по правам чело-
века в РФ. Сейчас в правительстве 
РФ разрабатываются механизмы, 
которые позволят ликвидировать 
этот пробел.

Большой объем жалоб у нас 
идет по вопросам защиты жилищ-
ных прав. Причем это касается не 
только детей-сирот, но и граждан, 
которые переезжают с Крайнего 
Севера и приравненных к нему 
районов. Они должны обеспечи-
ваться жилищными сертификата-
ми за счет федерального бюджета. 
К сожалению, объем средств, пере-
числяемых на эти цели, незначи-
телен. 

 Æ Что сейчас представляет собой 
аппарат уполномоченного, 
сколько человек в нем работает, 
как между ними распределяется 
нагрузка?

– С учетом того, что по сравне-
нию с аналогичным периодом про-
шлого года нагрузка увеличилась 
на 50%, у нас пополнился штат. 
Это стало возможным благодаря 
решению правительства и Зако-
нодательного Собрания Иркутской 
области. Сейчас у нас трудится 19 
человек. Непосредственно с людь-
ми работают 11 сотрудников.

В аппарате три отдела: создан-
ный недавно отдел по защите прав 
военнослужащих, отдел по защите 
конституционных прав граждан и 
отдел по защите прав лиц, находя-
щихся в местах принудительного 
содержания.

Я очень благодарна своему ап-
парату – все, что нам удалось сде-
лать, – его заслуга. В нашей работе 
нужно быть человеком с большим 
сердцем. Бывают такие ситуации, 
что люди приходят к нам поздно: 
уже дошли до Верховного суда, ко-
торый не встал на их сторону. Со-
ответственно, все правовые пути 
уже исчерпаны. В этом случае мы 

БЩЕСТВО

Светлана Семенова: 
В нашей работе нужно быть 
человеком с большим сердцем

 � ИНТЕРВЬЮ  2 тыс. обращений поступило 2 тыс. обращений поступило 
к уполномоченному по правам человека в к уполномоченному по правам человека в 
Иркутской области Светлане Семеновой за первое Иркутской области Светлане Семеновой за первое 
полугодие 2024 года. Половина вопросов касается полугодие 2024 года. Половина вопросов касается 
защиты прав военнослужащих. Как попасть на защиты прав военнослужащих. Как попасть на 
прием к омбудсмену и на какую помощь можно прием к омбудсмену и на какую помощь можно 
рассчитывать – читайте в нашем интервью. рассчитывать – читайте в нашем интервью. 
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	� ЗДОРОВЬЕ  О пользе 
физической активности 
для здоровья знают 
все. Однако из-за 
технического прогресса 
современные люди 
двигаются все меньше, 
неслучайно ученые 
считают гиподинамию 
болезнью XXI века. При 
этом физкультура и 
спорт могут избавить нас 
от множества болезней. 
Как правильно и сколько 
нужно тренироваться?

			ПРАВИЛА	ДВИЖЕНИЯ

– В последнее десятилетие фи-
зическая активность людей очень 
сильно снизилась, – констатиру-
ет врач по спортивной медицине 
Иркутского областного врачебно-
физкультурного диспансера «Здо-
ровье» Александр Явна. – В сово-
купности с нервно-психическими 
перенапряжениями и хрониче-
ским стрессом все это плохо ска-
зывается на здоровье населения. 
Тогда как любая физическая на-
грузка благотворно влияет на все 
системы организма. Улучшается 
кровоснабжение, активизируется 
работа лимфатической системы.  

Среди противопоказаний – лю-
бые инфекционные заболевания 
в острой фазе и хронические в 
стадии обострения. Относитель-
ными противопоказаниями могут 
стать некоторые нарушения рит-
ма сердца, сильная артериальная 
гипертензия, сердечная недоста-
точность.

– Чтобы физическая нагрузка 
давала положительный эффект, 
человек должен соблюдать не-
сколько принципов, – рассказы-
вает Александр Явна. – Первый 
– принцип постепенности, всегда 
нужно идти от простого к сложно-
му и плавно увеличивать нагруз-
ку. Второй – принцип постоянства, 
только тогда занятия физкульту-
рой и спортом дадут результат. И 
третий – это правильная техника 
выполнения упражнений.

			ЧАСТОТА	ИМЕЕТ	ЗНАЧЕНИЕ

– Скандинавская ходьба может 
стать началом вашего активного 
пути, – советует президент ассо-
циации «Байкальская федерация 
скандинавской ходьбы» Андрей 
Кудаев. – Ведь даже санаторно-
курортное лечение чаще всего 
предусматривает терренкур – пе-
шеходные прогулки. Ходьба очень 
физиологична – для нее нужно 
сделать только наклон, и нога са-
ма благодаря перемещению цен-
тра тяжести пойдет вперед без 

всяких усилий. Кроме того, на-
пример, при ходьбе с палками 
по равнине очень сложно набрать 
быстрый темп, таким образом, 
можно будет держать рабочий 
пульс в нужном диапазоне. 

Важно во время тренировок 
следить за частотой сердечно-
го сокращения, то есть за своим 
пульсом. 

– Есть формула 220 минус воз-
раст. В итоге мы получаем мак-
симальную частоту, на которой 
можно работать. Она для спорт- 
сменов и здоровых людей, – про-
должает Александр Явна. – Для 
граждан пожилого возраста и лю-
дей с какими-то заболеваниями 
есть методические рекомендации 
отнимать возраст от 180. И в за-
висимости от уровня трениро-
ванности человек выбирает от 50 
до 80% от этого показателя для 
своей активности.

По словам Андрея Кудаева, 
для контроля пульса можно ис-
пользовать различные гаджеты, 
но самый точный результат дает 
электронный пульсометр.

Благодаря регулярной физиче-
ской активности можно умень-
шить дозу лекарственных препа-
ратов. И такие примеры есть сре-
ди поклонников скандинавской 
ходьбы, страдающих от повышен-
ного давления. 

Во время любой тренировки 
желательно чередовать разные 
виды активности, завершая ее 
растяжкой и дыхательной гим-
настикой. Тогда положительный 
эффект возникает даже у больных 
сахарным диабетом, ведь трени-
рованные мышцы потребляют 
очень много глюкозы. Физическая 
активность также дает хороший 
результат при борьбе с легкими 
депрессивными состояниями. 

			ПОЛЬЗА	И	ВРЕД	ТРЕНИРОВОК		
Однако специалисты преду-

преждают: чтобы получать пользу 

от физических тренировок, важ-
но соблюдать меру и технику без-
опасности.

– Меня часто спрашивают: как 
понять, не много ли я трениру-
юсь? – рассказал Александр Явна. 
– Есть простой способ это опре-
делить – если ты на следующий 
день готов выполнить то, что сде-
лал вчера, значит, ты трениру-
ешься нормально. Но в целом для 
общего оздоровительного эффекта 
трех-четырех раз в неделю будет 
достаточно.

– Нагрузка всегда должна соот-
ветствовать состоянию здоровья. 
Ведь часто бывает, что человек 
решил начать, например, с бега. 
Неудачно повернулся, прыгнул, 
перенапрягся и что-то себе по-
вредил. В итоге получил прямо 
противоположный результат, - 
добавил Андрей Кудаев.

По его словам, есть также огра-
ничения при занятиях физкуль-
турой на улице в холодное время 
года:

– При минус 20 мы уже не 
проводим тренировки на улице, 
а переносим их в помещение. Ко-
нечно, профессиональные спорт- 
смены могут и в минус 30 за-
ниматься, их бронхолегочная си-
стема к этому готова. Но нужно 
понимать, что пользы от таких 
экстремальных температур для 
организма мало. 

Тот же принцип касается и за-
каливания.

– Многие люди начинают за-
каляться и обливаться холодной 
водой бессистемно, – добавил 
Александр Явна. – А начать можно 
с элементарного обтирания про-
хладной водой в собственной ван-
не. Постепенно уменьшая тем-
пературу, перейти к обливанию 
холодной водой в помещении. По-
том, если все идет хорошо, можно 
проводить эту процедуру на улице. 

 � Елена ОРЛОВА

ЗАК				Н РЕГИ				Н

БЩЕСТВО

пытаемся разъяснить, какие есть 
способы решения проблем. 

			ЛИЧНО,	ЧЕРЕЗ	ИНТЕРНЕТ	
			И	ПО	ТЕЛЕФОНУ	

 Æ Как жители региона могут 
попасть на прием к омбудсмену?

– Очень просто. Первый спо-
соб – обратиться лично по адресу: 
Иркутск, ул. Карла Маркса, 40, 8-й 
этаж, бизнес-центр «Собрание». 
Сделать это можно с 9 до 18.00. 
Второй способ – это наша интер-
нет-приемная, можно отправить 
обращение на сайте upch38.ru, и 
оно будет принято в работу. Также 
у нас работает телефон горячей ли-
нии 8 (3952) 43-14-06, по которому 
мы даем консультации. Обраще-
ния, переданные по телефону, бе-
рем только в исключительных слу-
чаях, когда человек не сможет при-
ехать лично или обратиться через 
интернет. Как правило, это касает-
ся людей очень пожилого возраста 
или лиц с инвалидностью. В этом 
случае мы готовы сами приехать к 
ним домой. 

Еще нам можно написать в со-
циальных сетях – ВКонтакте, Од-
ноклассники или в мессенджере 
Телеграм.  

 Æ Расскажите о ваших дальнейших 
планах. 

– Вместе с правительством и 
Законодательным Собранием Ир-
кутской области ведем работу по 
внесению поправок в нормативные 
акты по обеспечению прав воен-
нослужащих и членов их семей. 
Например, установлению дополни-
тельных гарантий лицам, которые 
находятся на СВО. Проект закона 
принят в первом чтении. Полагаю, 
что в сентябре он будет принят 
окончательно. Это значит, и кон-
трактники, и мобилизованные, и 
добровольцы, и ребята из частных 
военных компаний будут получать 
одинаковые виды выплат. Еще од-
на задача – совершенствование об-
ластной системы реабилитацион-
ной помощи для ребят, которые 
возвращаются из СВО с инвалид-
ностью, с тяжелыми ранениями. 

Начался второй этап создания 
службы пробации в пенитенциар-
ной системе региона, задача ко-
торой – профилактирование по-
вторной преступности, социализа-
ция освободившихся лиц. Вместе с 
министерством здравоохранения и 
социальной защиты Иркутской об-
ласти решаем вопросы, связанные 
с развитием инфраструктуры для 
нахождения лиц, страдающих пси-
хическими расстройствами.

Весной был создан молодеж-
ный совет при уполномоченном 
по правам человека в Иркутской 
области. Ребята выходят с интерес-
ными инициативами, ставят не-
стандартные вопросы. Например, 
почему выпускники школ на селе, 
возвращаясь к себе на родину по-
сле вуза, не попадают под действие 
программ «Земский учитель» и 
«Земский доктор». Мы планируем 
проработать эту тему с точки зре-
ния законодательства. 

В этом году я уже два раза по-
бывала в зоне СВО и планирую 
еще поездки: есть вопросы, кото-
рые требуют решения и личного 
присутствия. 

 � Елена ЛИСОВСКАЯ 
Фото автора 

Сколько нужно 
тренироваться?
Иркутские медики рассказали  
о принципах физической нагрузки
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ТЕРРИТ    РИИ

   ЛЬГОТНИКИ 
   ВОСПОЛЬЗОВАЛИСЬ КВОТАМИ

Только в двух вузах – ИГУ и 
ИрГУПС – по данным на 21 августа 
еще оставалось немного вакант-
ных бюджетных мест. А в целом 
основной прием в высших учебных 
заведениях Иркутской области за-
вершен.

– У нас выделено 1155 бюджет-
ных мест по программам высшего 
и среднего профессионального об-
разования. На данный момент все 
они заняты. Продолжается прием 
на коммерческой основе, на заоч-
ную форму обучения, – рассказала 
начальник отдела приемной ко-
миссии Иркутского государствен-
ного аграрного университета Со-
фья Труфанова. 

Всего в приемную кампанию 
2024 года вузы Приангарья пред-
ложили бюджетные места для 8880 
абитуриентов. Право на первооче-
редное зачисление имели льгот-
ники. Это в том числе участники 
СВО, мобилизованные, их дети, а 
также дети военнослужащих или 
медицинских работников, которые 
погибли от коронавирусной ин-
фекции. Таких ребят в этом году 
было 474. 

Отдельная категория – квота 
целевого приема, когда бюджет 
финансирует обучение, чтобы вос-
полнить дефицит кадров в той 
или иной отрасли. Причем квота 
действует только для вузов, куда 
в этом году по ней зачислено 295 

человек. Есть еще целевое обучение 
по договорам с предприятиями. Их 
заключил 791 студент. 

– Что касается взаимодействия 
с работодателями, в этом году мы 
набрали 113 человек по квоте целе-
вого приема, – продолжила Софья 
Труфанова. – На долю ИрГАУ сре-
ди всех вузов Иркутска пришлось 
16% целевых мест. Предприятия 
активно взаимодействуют с по-
ступающими. Для нашего вуза это 
было рекордное количество чело-
век, зачисленных на целевое обу- 
чение благодаря сайту «Работа в 
России».

   СРЕДНИЙ БАЛЛ 
   НА ИНЖЕНЕРНЫЕ 
   СПЕЦИАЛЬНОСТИ РАСТЕТ

Несмотря на некоторые трудно-
сти, в целом приемная кампания 
в Приангарье в этом году прошла 
спокойно и стабильно. Такое мне-
ние выразила заместитель мини-
стра образования Иркутской обла-
сти Елена Апанович. 

Всего техникумы и колледжи 
предоставили абитуриентам чуть 
более 14 тыс. бюджетных мест. А 
заявлений было больше 30 тысяч. 

– Популярность среднего про-
фессионального образования на-
бирает обороты, мы это видим по 
всем программам. Назовем это 
аншлагом. Интерес ребят говорит 
о возросшем качестве обучения и 
востребованности на рынке тру-
да. Мы этому очень рады, – про-

комментировала Елена Апанович. 
– Еще хочу сказать, что в нынеш-
нем году в университетах, как и в 
учреждениях СПО, улучшилось ка-
чество приема. В системе СПО оно 
вообще растет неуклонно. Рань-
ше в вузах ребята на инженерные 
специальности шли тяжеловато – 
трудно сдавать физику, профиль-
ную математику. Сейчас эта тен-
денция переломилась. Средний бал 
стал выше. Все более подготовлен-
ные абитуриенты стали выбирать и 
программы инженерного профиля. 
Думаю, здесь мы достигли резуль-
тата вместе, командной работой. 

Эту тенденцию подтвердила и 
начальник управления по работе с 
абитуриентами ИРНИТУ Наталия 
Вострикова:

– В этом году для школьников и 
абитуриентов из числа выпускни-
ков учреждений СПО мы провели 
специальное пробное тестирова-
ние. Это им помогло лучше под-
готовиться к поступлению в вуз. 
К тому же у нас открываются про-
фильные классы для школьников. 
К нам зашли несколько крупных 
компаний с программами ранней 
профориентации. 

В Иркутском политехе самы-
ми популярными у абитуриентов 
нынче стали нефтегазовое дело, 
самолето- и вертолетостроение 
– здесь было выделено большое 
количество целевой квоты. Также 
востребованы информатика и вы-
числительная техника, информа-
ционная безопасность. Среди ма-

гистрантов – еще и строительство, 
изучение радиотехники. 

В аграрном университете, по-
мимо прикладной информатики, 
в топе находятся агроинженерия, 
электроэнергетика, электротехни-
ка, лесное дело, землеустройство и 
кадастр. Ежегодно большим спро-
сом пользуется ветеринария. 

   РЕКОРДСМЕНЫ ПО КОНКУРСАМ

Настоящий бум в 2024 году слу-
чился в Иркутском энергетическом 
колледже. На одно место по на-
правлению «IT-специальности» 
там претендовали 16 человек. Кон-
курс в Иркутский авиационный 
техникум в эту приемную кампа-
нию составил 11 человек на место.

– Выпускникам технических 
направлений как среднего профес-
сионального, так и высшего обра-
зования есть где себя реализовать в 
Иркутской области, – подчеркнула 
Елена Апанович.  

Помимо технических специаль-
ностей, уже традиционно попу-
лярна у выпускников школ сфе-
ра здравоохранения. В Иркутский 
медицинский колледж в этом году 
был конкурс 8 человек на место. 

И еще одна тенденция послед-
него времени – абитуриенты снова 
стали интересоваться педагогикой. 
В педколледжах в этом году за одно 
место в среднем конкурировали 
четыре человека. 

 � Юлия МАМОНТОВА  
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

БРАЗОВАНИЕ

Аншлаг в техникумах  
и колледжах 
Какие специальности выбрали 
абитуриенты Приангарья?

12 кластеров 
ФЕДЕРАЛЬНОГО ПРОЕКТА 
«ПРОФЕССИОНАЛИТЕТ» 

НАЧНУТ РАБОТУ В НОВОМ 
УЧЕБНОМ ГОДУ В ИРКУТСКОЙ 

ОБЛАСТИ. ПРОФЕССИЮ  
В НИХ ПО 9 ОТРАСЛЯМ  

СМОГУТ ПОЛУЧИТЬ

3 тыс. человек

 � ПРИЕМНАЯ КАМПАНИЯ  Абитуриенты Иркутской 
области потянулись осваивать технические 
специальности, причем не только в высших учебных 
заведениях. Эксперты отмечают, что в этом году 
случился аншлаг при поступлении в колледжи 
и техникумы. А в технических вузах заметили 
улучшение качества подготовки вчерашних 
школьников.

КСТАТИ
КОЛИЧЕСТВО МЕСТ ДЛЯ ПОСТУПАЮЩИХ В УЧРЕЖДЕНИЯ  
ПРОФОБРАЗОВАНИЯ НЕ БЕРЕТСЯ С ПОТОЛКА 
– Министерство в части среднего профессионального образования регулирует этот 
вопрос на областном уровне или подает заявку в федерацию. Также и вузы подают 
предложения о том, сколько нам нужно бюджетных мест, по каким программам, ис-
ходя из потребностей реального сектора экономики, рынка труда, – пояснила зам-
министра образования Елена Апанович. 
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БЕЗ    ПАСНОСТЬ

 � ПРИЗНАНИЕ  Победительницу 
проекта «Гордость земли 
Иркутской» Татьяну 
Прохватилину из Чеботарихи 
Куйтунского района сейчас 
невозможно застать дома. 
Единственная в регионе женщина-
комбайнер с раннего утра и до 
позднего вечера находится в 
поле. Уборочная страда в этом 
году началась раньше срока 
и с каждым днем набирает 
обороты. Мама троих детей могла 
быть финансистом, но стала 
механизатором. Что заставило 
так круто изменить свою судьбу, 
Татьяна рассказала в интервью 
газете «Областная».

 Æ Татьяна, уборочная страда традиционно 
начинается позже, но вы уже находитесь в 
поле, почему?

– Из-за погоды уборка в этом году началась 
раньше. Если конкретно, то по сравнению с 
прошлым годом на 21 день. Начали с уборки 
ячменя. А вообще, за пять лет (нынче у меня, 
кстати, юбилейная уборочная) мы впервые вы-
ехали так рано.

 Æ Ячмень уродился?

– Учитывая погоду, считаю, что ячмень 
уродился достаточно хороший. Намолачиваем 
в среднем по 20–25 центнеров с гектара. Закон-
чим с ячменем, подоспеет пшеница, а потом – 
лен, рапс, овес. 

 Æ У вас фермерское хозяйство?

– Да, мой муж Евгений Сергеевич – глава 
крестьянско-фермерского хозяйства. Его в 1994 
году основал отец мужа Сергей Михайлович. 
Он тогда ушел из колхоза, решил заниматься 
своим делом. На тот момент у него было около 
ста гектаров земли и трактор ДТ-75. На время 
уборки арендовал комбайны. В 2002 году Сергей 
Михайлович, к сожалению, трагически погиб, 
хозяйство возглавила его жена Любовь Павлов-
на. У нее на руках осталось трое несовершенно-
летних детей. Мой будущий муж тогда учился 
в девятом классе. После школы бежал в поле 
работать наравне с мужиками. В 2012 году после 
тяжелой болезни ушла Любовь Павловна, и мы с 
Евгением вдвоем остались на хозяйстве. На тот 
момент у нас родился сын.

 Æ Татьяна, а вы кто по профессии?

– Не поверите, хотела получить экономиче-
ское образование, но не окончила учебу, заня-
лись земледелием. Работа все прибавлялась и 
прибавлялась. Мы увеличили посевные площа-
ди, в лизинг стали брать технику.

 Æ Смело. Насколько вы были знакомы с сельским 
хозяйством, решив так круто поменять про-
фессию?

– Вообще ничего не знала! В детстве жила 
в Куйтуне, мимо комбайны проезжали, силос 
возили. Представляла, как растет пшеница, но 
не более того. Пришлось вникать, куда девать-
ся? Тогда в нашем распоряжении были трактор 
«Беларусь», два комбайна, трактор К-700 1987 
года выпуска. Накопили немного денег, решили 
оформить первый лизинг. Очень боялись, что 
не потянем по финансам, но ничего страшного 

не произошло, все получилось. С 2018 года ста-
ли обновлять парк техники. В 2020 году села за 
руль комбайна.

 Æ К тому времени у вас был опыт вождения 
хотя бы автомобиля? 

– Не было совсем.

 Æ И как же решились?

– В 2020 году посевные площади нашего хо-
зяйства увеличились до 900 гектаров, старая 
техника уже не справлялась. Муж очень меч-
тал о современном комбайне. Мы приехали в 
компанию-дилер в Шелехов. И сначала к нам 
отнеслись со скепсисом: небольшое фермерское 
хозяйство замахнулось на технику стоимостью 
18 миллионов рублей!

Помню, муж стоит и говорит: «Вот если 
мы приобретем комбайн, кто на него сядет?» 
И вдруг я заявляю: «Давай попробую». Он по-
смотрел с усмешкой, думал, пошутила. Вскоре 
пришлось учиться, получила удостоверение.

Потом приехали представители фирмы-
дилера, показали все, рассказали. До этого 
не знала, что такое жатка, где находится 
бункер и так далее. В 2020 году был первый 
мой уборочной сезон. Когда дилеры уехали, 
со мной в кабине комбайна еще несколько 
дней муж катался, контролировал, под-
сказывал.

 Æ Помните свой первый само-
стоятельный выезд? Вол-
новались?

– Конечно, комбайн 
дорогой, но такой класс-
ный. Первые несколько дней 
я периодически цепляла жат-
кой землю, бегала, выгребала ее и 
думала: «Господи, зачем мне это 
надо?» А потом все стало полу-
чаться, я просто кайфовала. Вот 
честно говорю, это так классно, когда 
ты наблюдаешь, как сыплется зерно, 
которое ты убираешь. Это просто по-

трясающе! В свой дебютный сезон собрала уро-
жай с 600 гектаров зерновых.

 Æ Как реагируют мужчины, увидев в кабине ком-
байна молодую женщину?

– Позитивно. Некоторые из знакомых удив-
лялись, как Евгений доверил такую технику 
мне – дилетанту? Вероятно, не сомневался в 
моих способностях. Спасибо ему за это. 

 Æ Помимо комбайна, научились водить другую 
технику?

– Да, даже участвовала в областных сель-
ских играх в номинации «Женщина-механи-
затор». В 2021-м заняла третье место, а в 2023 
году – второе место по вождению трактора. Во 
время посевных работаю снабженцем, езжу на 
КамАЗе. Мужчины, которые работают в нашем 
хозяйстве, уже считают меня за своего. Под-
черкну, не за свою, а за своего.

 Æ Такая техника требует ремонта и ежеднев-
ного обслуживания, кто этим занимается?

– Каждое утро приезжаю на поле, продуваю, 
смазываю необходимые узлы – это обязатель-
но. А перед сезоном муж помогает, подсказыва-
ет, какие детали поменять.

 Æ Семья у вас большая?

– У нас с мужем трое детей. Старшему Бог-
дану 12 лет, средней Владиславе 9, младшей 
Дарине 7 лет. В семье мне помогает тетя, она 
управляется с домашними делами. Когда, до-
пустим, дождь, нельзя выезжать в поле, я оста-
юсь дома и наверстываю. А вообще, рабочий 
день начинается примерно с восьми утра, и 
может быть до полуночи – в зависимости от 
погодных условий, от влажности зерна.

 Æ При таком графике работы удается ли отды-
хать?

– Раньше не могли себе позволить куда-то 
поехать, потому что большие платежи по ли-
зингу, другие расходы. С возделыванием рапса 
ситуация поменялась, нам удалось всей семьей 
слетать на отдых в Таиланд. Очень понрави-
лось, так подзарядились! Летом, кстати, ездим 
на Байкал довольно часто, дети безумно любят 
музей «Тальцы», хотя много раз там бывали, 
но все равно просят свозить.

 Æ Как отнеслись к победе в проекте «Гордость 
земли Иркутской», ожидали или сомневались?

– Были большие сомнения, что я смогу 
пройти отборочный тур. Заявок было много, 
все достойные люди. А я – комбайнер, ну и что 

с того? В итоге обрадовалась, что победила 
именно в номинации «За сохранение 

семейных ценностей и традиций». Это 
как раз история про нашу семью, это 
самое дорогое для меня. Считаю, мы 
достойно продолжаем дело, начатое 
Сергеем Михайловичем и Любовью 
Павловной Прохватилиными. Не-

маловажно, что получать диплом 
я приезжала в Иркутск с сыном 

Богданом, который, надеюсь, 
когда-нибудь продолжит на-
ше дело. 

Помимо проекта «Гор-
дость земли Иркутской», 
было еще одно знаковое 

событие для меня. Наше 
фермерское хозяйство я 
представляла на Между-
народной выставке-форуме 

«Россия» в Москве.

 � Борис СЛЕПНЕВ 
Фото Андрея ФЕДОРОВА и из 
архива Татьяны Прохватилиной

Активистка, мама, хлебороб
Татьяна Прохватилина – единственная 
в регионе женщина-комбайнер

ГОРД    СТЬ ЗЕМЛИ ИРКУТСКОЙ
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	� ЗНАЙ	НАШИХ!  
В Иркутской 
области подвели 
итоги конкурса 
«Лучшая семейная 
усадьба». В нем 
приняла участие 
41 многодетная 
семья из 29 
муниципальных 
образований. 
«Конкурс 
– не только 
отличный стимул 
многодетности, но и 
адресная поддержка 
семей Приангарья», 
– подчеркнул 
губернатор Игорь 
Кобзев, поздравляя 
победителей.

Конкурс по развитию 
личного подсобного хозяй-
ства среди многодетных 
семей региона проводится 
уже в одиннадцатый раз. 
Семь семей-победителей в 
этом году получили пре-
мии от 100 до 250 тыс. ру-
блей. Еще 17 семей, заняв-
ших поощрительные места, 
стали обладателями соци-
альных выплат в размере 
50 тыс. рублей.

			«РЯБИНА	ОБЯЗАТЕЛЬНО	
			ДОЛЖНА	БЫТЬ	В	ДОМЕ»

Подворья участников 
оценивали сразу по не-
скольким критериям. Чле-
ны жюри обращали внима-
ние на внешний вид жило-
го дома и его оформление, 
наличие водоемов, клумб и 
обустроенной зоны отдыха, 
уход за домашними живот-
ными, занятие членов се-
мьи ремеслами, озеленение 
придомовой территории. 

В номинации «Лучшая 
городская усадьба» первое 
место присуждено иркутя-
нам – семье Владимира и 
Натальи Бичевиных.

Второе место у 
семьи братчан Де-
ниса и Анны Ва-
силевских. Супру-
ги уже второй раз 
участвуют в кон-
курсе «Лучшая се-
мейная усадьба». В 
2020 году их семья, 
воспитывающая 
пятерых детей, 
трое из которых 
несовершеннолет-
ние, заняла поощ-
рительное место.

Мама, рассказывая о се-
мье, как-то особенно вол-
новалась, папа же был не-
возмутим и лишь поправ-
лял прически девочкам.

– Мы год назад купили 
дом, где все сделано свои-
ми руками. В усадьбе мы 
создали три детских зоны 
отдыха – это грибная по-
ляна, царство лягушек и 
гномов, пруд и фонтан, – 
перечислила Анна Влади-
мировна.  

На приусадебном участ-
ке Василевских растут са-
кура, арбузы, дыни. Су-
пруги в браке 23 года, и 
многодетность – это их 
осознанный выбор. Все де-
ти в семье талантливы, де-
вочки рисуют и поют, сын 
Мирон – футболист и про-
граммист.

Премию семья плани-
рует потратить на строи-
тельство беседки и зимнего 
бассейна.

– А еще мы купим гор-
тензии. В этом году по-
садили яблоки и абрико-
сы, хотим посадить сливы. 
И рябину, она обязательно 

должна быть в до-
ме, – поделилась 
мама.

			«ГЛАВНОЕ	У	НАС	
			В	УСАДЬБЕ	–	
			ЦВЕТЫ»	

Еще одним по-
бедителем номи-
нации «Лучшая 
городская усадь-
ба» стала семья 
Максима и Лины 
Михашенко из Ту-
луна.

«Лучшей сельской 
усадьбой» признано под-
ворье семьи Александра и 
Ольги Харитоновых из Куй-
тунского района. На втором 
месте семья Александра и 
Ирины Белоусовых из Эхи-
рит-Булагатского района. 
Третье место заняла семья 
Павла Еськина и Марины 
Розе из Аларского района.

Марина Сергеевна 27 лет 
отработала дояркой в селе 
Иваническое. Сегодня она 
занимается воспитанием 
троих приемных детей:

– Главное у нас в усадь-
бе – цветы. Я занимаюсь 
селекцией петуньи аме-
риканской, выращиваю 

двадцать ее сортов. У нас 
большое хозяйство. Сын 
Саша с папой работает на 
лошади, косит сено, ездит 
верхом. Еще мы любим 
путешествовать, особенно 
предпочитаем поездки на 
Ольхон.

			«В	ПЛАНАХ	У	МЕНЯ	–	
			ПЛЕТЕНЫЙ	ЗАБОР»	

В номинации «Лучшая 
садовая усадьба» был толь-
ко один победитель – се-
мья Людмилы Слайковской 
из Усольского района. Их 
усадьба – маленькое Берен-
деево царство. В семье се-
меро детей, из них четверо 
– приемные. 

– Мы любим цветы, 
резьбу по дереву. Налични-
ки, резные скамейки – это 
наша тема. Премию потра-
тим на развитие усадьбы. 
В планах у меня – плете-
ный забор, я много лет о 
нем мечтала, – поделилась 
Людмила Иннокентьевна.

Вся семья Слайковских 
– спортивная. Дочь Ани-
та занимается боксом, по-
беждает на соревнованиях 
разного уровня. Сын За-
хар увлекается спортивной 
ходьбой, малышка Диана 
– будущая модель, обожает 
легкую атлетику.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Г				Д	СЕМЬИ

Все начинается с семьи
Победители областного конкурса  
«Лучшая семейная усадьба» получили премии

Все начинается 
с семьи. Имен-
но в ней фор-
мируются такие 

черты характера, как тру-
долюбие, целеустремлен-
ность, взаимопонимание, 
выдержка, вниматель-
ность, терпение, отзывчи-
вость, искренность, любовь 
к родному краю. Все эти 
качества особенно воспи-
тываются в многодетной 
семье. И не зря мы поощ-
ряем такие семьи. Они 
пример для всех нас. Счаст-
ливая, крепкая и дружная 
семья – это основа успеха и 
процветания родного При-
ангарья и России.

Игорь КОБЗЕВ,   
губернатор Иркутской области

СКАНИРУЙ
Фоторепортаж  
с награждения  
семей смотрите  

по ссылке 
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	� ПРОФИЛАКТИКА  
Иркутск на два дня стал 
центром российской 
вирусологии. С 22 по 23 
августа в Доме молодежи 
проходил XII Байкальский 
форум противодействия 
ВИЧ-инфекции. В 
нем приняли участие 
специалисты в области 
лечения и профилактики 
социально значимых 
инфекционных 
заболеваний из России, 
Казахстана и Беларуси. 
Событие посвятили 
35-летию службы ВИЧ в 
России.

			ЛИДЕР	В	МИРЕ	ПО	ТЕСТАМ	
			НА	ВИЧ

– Ваш труд имеет огромное зна-
чение и требует высокого профес-
сионализма и мужества, – обратил-
ся к участникам форума губернатор 
Игорь Кобзев. – Благодаря вашим 
усилиям мы видим заметные из-
менения в организации лечения и 
борьбы с ВИЧ-инфекцией. Мы гор-
димся коллективом Иркутского об-
ластного центра по профилактике и 
борьбе со СПИД и инфекционными 
заболеваниями. Ваши достижения 
служат примером для многих ре-
гионов страны. Вы внедряете со-
временные методы и технологии, 
активно используете инновацион-
ные подходы. Это позволяет зна-
чительно улучшить качество жиз-
ни людей, которые живут с ВИЧ-
инфекцией. А ваша профилактиче-
ская работа способствует снижению 
новых случаев заражения. 

По итогам 2023 года показатель 
заболеваемости ВИЧ в Иркутской 
области составил 73,8 на 100 тыс. 
населения, за последние 5 лет от-
мечается положительная дина-
мика снижения показателя на 
39,7%. Также отмечается сниже-
ние уровня смертности от ВИЧ-
ассоциированных заболеваний за 
последние 5 лет на 32,3%.

Главный внештатный специ-
алист по ВИЧ-инфекции минздра-
ва РФ Алексей Мазус рассказал о 
результатах государственной стра-
тегии по противодействию ВИЧ-
инфекции:

– Ежегодно мы выявляем все 
меньше новых больных ВИЧ-

инфекцией. Доля молодежи среди 
вновь выявленных больных почти 
в полтора раза ниже, чем в странах 
Западной Европы. Одно из важней-
ших направлений стратегии – воз-
можность всем гражданам сдать 
тест на ВИЧ-инфекцию. В прошлом 
году мы проверили 50 млн жителей 
нашей страны. По этому показате-
лю занимаем лидирующее место в 
мире. 

			СОЗДАТЬ	ЦЕНТР	ВИРУСОЛОГИИ	
			В	ПРИАНГАРЬЕ

Алексей Мазус отметил, что в 
Иркутской области в прошлом году 
сделали почти 800 тыс. исследова-
ний на ВИЧ-инфекцию:

– Наша задача, чтобы все, кто 
знает о диагнозе ВИЧ, дошли до 
центра, потому что в целом и в на-
шей стране, и в Иркутской области 
в частности этих больных ждут. На 
них есть комплекты лекарств, весь 
набор диагностики, врачи, необхо-
димый сервис для больного, чтобы 
он жил полноценной жизнью. А 
если речь идет о женщине, чтобы 
она родила здорового ребенка. Ир-
кутский областной Центр СПИД ве-
дет системную работу по снижению 
заболеваемости ВИЧ-инфекцией. В 
нем создана хорошая научная база 
для подготовки кадров, внедряются 
современные методы и технологии 
лечения. Все это позволяет значи-
тельно улучшить качество жизни 
людей, живущих с ВИЧ.

Игорь Кобзев и Алексей Мазус 
обсудили возможность создания в 
Иркутской области центра вирусо-
логии и вынести данный вопрос в 

повестку медицинского совета При-
ангарья. 

– Учреждение будет не только 
бороться с ВИЧ, но и с другими 
инфекциями, которые могут воз-
никнуть в ближайшее время. Нам 
нужно быть готовыми к любым вы-
зовам, – отметил Игорь Кобзев.

			МИКРОБИОМА	КАК	ПАНАЦЕЯ

В Иркутске на конференции по 
противодействию ВИЧ-инфекции 
рассмотрели самые передовые спо-
собы, которые, возможно, в даль-
нейшем помогут победить опасное 
заболевание. Об одном из таких 
направлений рассказал ректор Го-
мельского государственного меди-
цинского университета (Беларусь) 
Игорь Стома:

– Микробиома – одно из са-
мых перспективных направлений 
современной науки и медицины, 
потому что у каждого из нас внутри 
живет огромное количество микро-
организмов, количество их генов 
превышает наши собственные. Как 
показали исследования, именно эти 
микробы отвечают за продолжи-
тельность и качество нашей жизни, 
за здоровье и профилактику опре-
деленных болезней. Что связано и 
с вопросами современной вирусо-
логии, потому что у каждого чело-
века в составе его лимфатических 
узлов присутствуют вирусы. И нам 
нельзя рассматривать человека и 
его болезни отдельно от тех микро-
организмов, которые в нас живут. Я 
уверен, что в этом и есть ответ на 
проблему поиска лекарства от ВИЧ, 
а также возможности создания но-
вых антибиотиков и вообще увели-
чения продолжительности жизни 
человека.

Игорь Стома высоко оценил ра-
боту Иркутского областного центра 
по профилактике и борьбе со СПИД 
и инфекционными заболеваниями, 
силами которого была организована 
конференция:

– Иркутская область, безуслов-
но, является драйвером науки в 
области ВИЧ-инфекции, ведь один 

из крупнейших форумов по этой 
теме проходит именно здесь. Ваша 
сильная сторона – подготовленные 
кадры, которые вносят ощутимый 
вклад в развитие этой сферы.  

			ПРЕДОТВРАТИТЬ	ЛУЧШЕ,	
			ЧЕМ	ЛЕЧИТЬ

– По состоянию на 1 августа 2024 
года в Приангарье на диспансер-
ном учете состоит около 31 тысячи 
ВИЧ-инфицированных, включая 
543 ребенка, – отметила главный 
врач Иркутского областного центра 
по профилактике и борьбе со СПИД 
и инфекционными заболевания-
ми Юлия Плотникова. – И наибо-
лее эффективным инструментом 
управления эпидемическим про-
цессом является профилактика – 
одно из приоритетных направле-
ний в работе специалистов Центра 
СПИД. Мы проводим масштабную 
межведомственную работу, в кото-
рой задействованы медики, пред-
ставители учреждений соцзащиты, 
образования, культуры, а также во-
лонтеры и общественность. В реги-
оне реализуются комплексные про-
граммы, информационные и обра-
зовательные проекты, направлен-
ные на уязвимые к ВИЧ-инфекции 
группы жителей.

На форуме профилактике бы-
ла посвящена отдельная секция, на 
которой своим опытом поделились 
врачи, медицинские психологи и 
общественники. Острую тему про-
филактики сиротства в когорте де-
тей, живущих с ВИЧ-инфекцией, 
осветила медицинский психолог 
Иркутского центра СПИД Зухра 
Ярош. Она отметила, что, по дан-
ным на июль 2024 года, в полной 
семье проживают 33%, а 25% вос-
питывает только мать, 5% – толь-
ко отец. Всего 41% детей живут 
без матерей из числа детей с ВИЧ-
инфекцией в Иркутской области.

– С начала этого года мы стали 
терять матерей, многие из которых 
узнали о своем ВИЧ-статусе еще во 
время беременности, – отметила 
она. – Ведь ВИЧ-инфекция затра-
гивает не только физическое, но и 
психологическое здоровье, а также 
влияет на социальную сферу. И не-
которые наши пациенты, особенно 
матери, которые носят в себе обиду, 
стыд и вину, принимают решение 
не лечиться. В итоге малолетние 
дети остаются сиротами. С января 
2023 года по июль 2024 года умерли 
10 матерей, которые жили с ВИЧ-
инфекцией. 

Среди методов профилактики 
отказа от лечения Зухра Ярош на-
звала диагностику состояния па-
циентки при выявлении ее ВИЧ-
статуса, установление с ней довери-
тельных отношений. Она отметила, 
что нужно информировать жен-
щину о ВИЧ-инфекции и методах 
ее лечения.

 � Елена ОРЛОВА 
Фото из архива Иркутского областного 
Центра СПИД

Байкальский форум 
противодействия ВИЧ: 
лучшие практики

СКАНИРУЙ
Видеозапись  

с секции  
профилактики  
ВИЧ смотрите  

по ссылке 

ЗД				РОВЬЕ
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   ТРИ СЕМЬИ

Катангский район занимает пя-
тую часть региона. На гигантской 
площади (139 163 кв. км) всего три 
семьи занимаются оленеводством, 
хотя в лучшие времена как мини-
мум столько было в каждой деревне.

Мы отправились на границу Ир-
кутской области и Красноярского 
края, где кочует семейство Сычеги-
ров, потому что вблизи Ербогаче-
на пожары давно уничтожили весь 
ягель.

Подготовка поездки – процесс 
утомительный. Сложно найти на-
дежный вездеход с опытным во-
дителем. В Ербогачене «в живых» 
осталось всего несколько машин, 
которые помнят еще геологов со-
ветских времен. Нас согласился от-
везти Халим Галимович Гендулин. 
Почти полвека 80-летний пенсио-
нер ходит в тайгу, знает ее хорошо, 
поэтому мы целиком и полностью 
полагались на его опыт, чутье, про-
фессионализм и удачу. Куда же без 
нее в лесу?

   ПИСЬМА БЕЗ АДРЕСА

Нижняя Тунгуска все еще пол-
новодна, поэтому груз сначала пе-
реправили на лодке на другой берег, 
где ждал вездеход. 

Задача-максимум на первый 
день – доехать до так называемой 
базы, перевалочного пункта, куда в 
советское время завозили продукты 
для многочисленных стойбищ. 

Порядка десяти часов под грохот, 
треск, лязг вездехода мы ползли до 
базы, огибая топи и болота, плани-
руя там заночевать. Коротать время 
до утра на броне – сомнительное 
удовольствие.

Окна и двери зимовья оказались 
плотно закрыты, ничего не тронуто, 
значит, медведь не приходил.

Внутри несколько нар, железная 
печь, дрова, керосиновая лампа, ка-
стрюли с водой, пакеты с крупой. В 
любое время можно отдохнуть, обо-
греться и даже почитать. На полке 
книги, газеты и журналы, на стенах 
– постеры с красотками. Нас заин-
тересовала тетрадь, исписанная ка-
рандашом. Это своего рода дневник 
гостей – особый вид лесной ком-
муникации. Роднит записи одно 
обстоятельство – они без адреса, а 
значит, их может прочесть каждый. 
Процитируем несколько посланий:

«Приехали в 5 часов вечера, ру-
били дорогу. Волчьих следов полно 
на Дулисьме. Тут прошли два волка 
в сторону Большака».

«Доехали где-то в час дня. Сло-
малась лыжа у «Бурана» (в дере-
во врезались). Починили. Поехали 
дальше. С дядей Витей отправим 
посылку».

«Мы бензин взяли, 20 литров на 
всякий случай. С Ербогачена потом 
отправим. Книги на обратном пути 
возьму».

«Ищу оленей, убежали, испугал 
волк. Везде вода. Приходили два 
оленя, буду искать остальных».

   ЖИЗНЬ ПО ПРИРОДНОМУ 
   КАЛЕНДАРЮ

Утром короткие сборы, и снова 
грохот, треск, лязг гусениц, но те-
перь под дождем. На опустевшем 
стойбище Виктора Сычегира нас 
ждал проводник Евгений Галин, 
который и показал дорогу на стой-
бище Ивана Сычегира. Я не мог по-
нять, как он ориентируется – кру-
гом сплошные заросли ольховника, 
березы. Потом заметил затеси на 
стволах деревьев, по-эвенкийски – 
самалки. 

Полтора суток мы шли без при-
ключений, а когда до стойбища 
оставалось метров 200–300, слетела 
гусеница, и не где-нибудь, а в боло-

те. Предвкушаемая встреча неожи-
данно отодвинулась часа на три.

Стойбище – небольшая поляна, 
посреди стоит чум, рядом дымоку-
ры, к которым от гнуса жмутся оле-
ни, возле кухни лежат собаки. Пред-
положу, что такая картина была 50, 
100 и 200 лет назад. Время в тайге 
– понятие скорее философское. И 
хотя в чуме имеется перекидной 
календарь, жизнь кочевников под-
чинена строго природному циклу.

Сразу после нашего отъезда, на-
пример, оленеводы собирались го-
родить огород – большую изгородь, 
где по осени, во время гона содер-
жится стадо. В это время гнуса уже 
нет, и на свидание к дамам могут 
нагрянуть ухажеры-дикари. Они 
мощнее домашних оленей, поэтому 
способны смертельно ранить сам-
цов и на правах победителей увезти 
весь гарем в тайгу. Так недолго по-
терять все стадо, поэтому «свида-
ния» строго санкционированы и 
только для своих.

   ДЕФИЦИТ НОВОСТЕЙ

Первым делом разгружаем вез-
деход. Коробки, мешки, пакеты, 
свертки, ящики… Оленеводам при-
везли практически годовой запас 
самого необходимого – муки, сахара, 
соли, чая, макаронов, одежду, сапо-
ги, фонарики, батарейки и коробки 
с книгами. Кочевники любят почи-
тать, да и чем заняться длинными 
вечерами или во время затяжного 
ненастья? Телевизора нет, в совет-
ское время слушали радиоприем-
ник «Спидола», благодаря которо-
му знали, что происходит во всем 
мире. Но много лет эфир молчит, и 
все новости доходят сюда случайно. 
С недавних пор стали барахлить 
даже спутниковые телефоны, связь 
поддерживается с помощью охрип-
шей лет 50 назад рации.

После городской суеты, где сут-
ками не выпускаешь из рук теле-

фон, в тайге ты попадешь в инфор-
мационный вакуум. За время экс-
педиции ни одного сообщения или 
звонка. С непривычки начинаются 
ломка и паника: а вдруг что случи-
лось, а может, уже произошло? Через 
пару-тройку дней голова очищается 
от информационного мусора, на-
ступает блаженство.  

– Правда или нет, что сейчас по 
телефону можно увидеть того, с 
кем разговариваешь? – спрашивает 
Иван Лазаревич Сычегир.

– Да, и многие так общаются.

– Я бы сейчас со многими побол-
тал, а то забыл уже, как выглядят 
знакомые, состарились, поди.

Уже на следующий день с по-
мощью неведомого гаджета Иван 
Лазаревич записал видеообращение 
к своему родственнику, который 
живет в Красноярском крае. Оттуда 
с нами в тайгу специально приехала 
племянница Анастасия. Ее близкие 
уже не кочуют по тайге, поэто-
му она решилась на экстремальную 
поездку, чтобы посмотреть, как жи-
вет дядя.

   ЭКСТРЕМАЛЬНЫЙ ЖАНР

Отчасти нашу экспедицию мож-
но было назвать культурным де-
сантом. Помимо продуктов и не-
обходимых вещей, мы везли нечто 
особенное – фотографии.

Оригинальная идея организо-
вать выставку в тайге родилась три 
года назад, когда вместе с коллегой 
Константином Куликовым снимали 
документальный фильм.

Работы развешиваем на ли-
ственницах, березах, окружающих 
чум. В качестве звукового сопро-
вождения – мерное позвякивание 
оленьих колокольчиков – купилэн, 
шум ветра, запутавшегося в кро-
нах деревьев, а еще легкая дымовая 
завеса от тлеющих круглосуточно 

МАЛАЯ Р    ДИНА

Стойбище среди  Стойбище среди  
бескрайней тайгибескрайней тайги

 � РЕПОРТАЖ  Возможно, это самая необычная публикация 
из цикла «Малая родина». Вековая тайга и пара чумов, 
найти которые без проводника просто невозможно. Речь 
пойдет об эвенках-оленеводах, кочующих в катангской 
глуши. Они родились и живут в тайге, некоторые никогда не глуши. Они родились и живут в тайге, некоторые никогда не 
были в городе. Добро пожаловать в другую реальность, или были в городе. Добро пожаловать в другую реальность, или 
параллельный мир. параллельный мир. 

Оленята – самая уязвимая часть стадаОленята – самая уязвимая часть стада

Нина Вейсалова, вице-президент Ассоциации коренных Нина Вейсалова, вице-президент Ассоциации коренных 
малочисленных народов Севера, Сибири и Дальнего Востокамалочисленных народов Севера, Сибири и Дальнего Востока
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костров-дымокуров. Атмосфера ме-
дитативная – для утонченных ис-
кусствоведов и эстетов.

Хозяева внимательно рассма-
тривают фотографии. Для пони-
мания ситуации, двое из них ни-
когда не были в городе, и никто из 
числа таежных жителей не пере-
ступал порог картинных галерей, 
поэтому количество, качество и 
размер работ произвели на них 
неизгладимое впечатление. Легкий 
культурный шок случился еще и 
потому, что на снимках по боль-
шей части были портреты хозя-
ев стойбища, сделанные три года 
назад. По природе своей эвенки 
весьма сдержанные люди, им не 
свойственны яркие эмоции, гром-
кие разговоры. Однако у нас в ру-
каве был джокер – сразу после от-
крытия выставки в чуме начался 
киносеанс, кочевники посмотрели 
документальный фильм о себе, ко-
торый мы снимали три года назад. 
Хозяева, вспоминая то время, от 
волнения переходили с русского на 
родной язык. Это был самый эмо-
циональный момент, ради которо-
го стоило затевать проект.

В свою очередь приезжих если 
не повергнуть в шок, то смутить 
могут некоторые моменты привыч-
ного быта кочевников, например, 
пардон, писсуар. Туалетный атрибут 
смонтирован в 20 метрах от чу-
ма, без всякой маскировки, рядом 
с лежанкой оленей. Животным не 
хватает соли, и они добывают ее 
всеми способами, в том числе… ну, 
вы поняли.

   ЛЕСНАЯ ЖЕНЩИНА

Раннее утро, мы сидим у костра, 
слушаем Марию Лазаревну и не ве-
рим своим ушам.

– Всю жизнь прожила в тайге, 
я – лесная женщина, – говорит Ма-
рия Лазаревна. – Родилась в чуме, 
в местности Чувакар. В семье было 
много детей, но выживали не все, 
болезней много было. Даже шаман, 
его звали Яков Поликарпович, не 
всегда мог уговорить духов не заби-
рать детей, поэтому умирали. От-
училась в школе только два класса, 
и мама увезла меня из интерната 
в стойбище, чтобы присматривать 
за младшими сестрами и братья-
ми, пока взрослые промышляют в 
тайге.

Раньше за продуктами гоняли 
нарты в Ербогачен. Теперь нет та-

кой необходимости, поэтому в рай-
центре Мария Лазаревна не была 
уже восемь лет, о чем, кажется, 
нисколько не жалеет. Ее напарник 
по кочевью Евгений Галин вспоми-
нает, что приезжал в Ангарск не то 
в 1992-м, не то в 1993 году – не по-
нравилось.

Вот чего Мария Лазаревна за всю 
жизнь не научилась, так это охо-
титься, хотя ружье держать умеет. 
Зато отменно печет в углях костра 
хлеб, который называется созвучно 
с героем русской сказки – колобо.

Между делом пенсионерка заме-
шивает тесто, подкидывая дровиш-
ки в костер. Когда подошло время, 
расхлопала булку, завернула ее в 
газету, разгребла костровище, по-
ложила колобо и засыпала горячей 
золой. Через час хлеб извлекла из 
костра, сняла обгоревшую газету, 
смела золу гусиным пером – можно 
подавать к столу. Ее сестра Фаина 
тем временем доит оленей, молока 
они дают немного, но оно очень 
жирное. Молоко взбивают до состо-
яния сливок и заливают ими голу-
бику, собранную в 50 метрах от чу-
ма. Правда, с непривычки таежный 
десерт следует вкушать аккуратно 
– дорога все-таки дальняя.

   ДЕДУШКА АМАКА

Небольшой чум удивительно ра-
ционально обустроен. Вот к чему 
лично я так и не привык, что роль 
двери выполняет обыкновенный 
брезентовый полог. Никаких тебе 
засовов и замков. В лучшем случае 
плотная материя спасет от гнуса и 
комаров, но никак не от медведя. 
Впрочем, к хозяину тайги у олене-
водов-кочевников особое отноше-
ние – уважительное, и на это есть 
много причин.

Медведя тунгусы называют ама-
ка (дедушка), медведицу – энекен 
(энекан) – бабушка. Косолапого зве-
ря редко добывают, если только ша-
тун начинает преследовать стадо.

– Почему мы не боимся медве-
дя? – говорит Иван Сычегир. – У 
нас разные с медведем тропы, если 
встретимся, он уйдет.

Старики говорили, что мед-
ведь все слышит, поэтому не надо 
про него плохо говорить, тем более 
угрожать, даже когда спит зимой 
в берлоге. В случае неожиданной 
встречи, по старинному поверью, 
необходимо громко крикнуть: «Де-
душка амака, бабушка энекан, иди 
к себе домой, это моя дорога! Я не 
сделаю тебе ничего плохого!»

Добывая медведя, эвенки про-
сят у него прощения, когда едят, 
«убеждают», обращаясь к повер-
женному зверю, что добыли его рус-
ские или якуты.

– Кстати, оленьи колокольчики 
выполняют ночью роль своеобраз-

ной сигнализации, – рассказывает 
Евгений Галин. – Если слышишь их 
равномерный звук, а ночью слышно 
очень далеко, – значит, олени спо-
койно пасутся. Почуяв зверя, жи-
вотные кинутся врассыпную или 
прибегут к дымокурам.

Слушая Евгения, я поймал себя 
на мысли, что постоянно смотрю на 
полог – не шелохнется ли?

Но есть существо, которо-
го эвенки боятся больше медведя 
или волка, – это ящерица. Силь-
но поверье, что пресмыкающиеся 
приносят дурные вести. Стоит по-
встречать ящерку на пути, как до-
ма кто-нибудь обязательно заболеет 
или даже умрет. Благо, на Катан-
ге довольно суровый климат, шанс 
встретить ящерицу невелик.

   СЕВЕРНОЕ СИЯНИЕ В ДОРОГУ 
   – ХОРОШИЙ ЗНАК

Через два дня мы собирались 
в обратную дорогу, но культурная 
миссия была выполнена лишь на-
половину. Нам предстояло собрать 
старинную утварь для националь-
но-культурного центра «Урикит» 
в Ербогачене. Один из централь-
ных экспонатов – деревянная зыб-
ка, подвесная колыбель для мла-
денца, которую чуть ли не полвека 
назад смастерил Лазарь Петрович, 
отец нынешнего хозяина стойбища. 
Отыскать эту зыбку на дереве ока-
залось в разы сложнее, чем найти 
стойбище. 

На прощание тайга подарила нам 
северное сияние, но снять его не 
получилось. В это время мы меняли 
каток на вездеходе, руки были по 
локоть в мазуте. Налобные фона-
рики уже еле-еле светили – надо 
было торопиться. Проводник эвенк, 
обратив внимание на нашу досаду, 
философски подвел черту: «Значит, 
сейчас не время, небо не хочет. Но 
есть повод, чтобы приехать в тайгу 
еще раз».

 � Борис СЛЕПНЕВ 
Фото автора

МАЛАЯ Р    ДИНА

Водитель  Водитель  
Халим ГендулинХалим Гендулин

Мария Лазаревна Мария Лазаревна 
Сычегир и  Сычегир и  
Нина ВейсаловаНина Вейсалова

Вездеход разулся Вездеход разулся 
аккурат в болотеаккурат в болоте

Гости и хозяева стойбища (слева направо): Фаина Сычегир, Анастасия Гости и хозяева стойбища (слева направо): Фаина Сычегир, Анастасия 
Попова, Евгений Галин, Иван Сычегир, Нина Вейсалова, Руфат Вейсалов.Попова, Евгений Галин, Иван Сычегир, Нина Вейсалова, Руфат Вейсалов.

В первом ряду: Ия Цуркан, Борис СычегирВ первом ряду: Ия Цуркан, Борис Сычегир
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СЕЛ БЩЕСТВО

   НА СТЫКЕ ИСТОРИИ 
   И СОВРЕМЕННОСТИ

Создание новой экспозиции 
«Век «Ангары»: История старей-
шего ледокола» стало возможным 
благодаря национальному проекту 
«Культура». На эти цели Иркут-
ский областной краеведческий му-
зей получил из федерального и об-
ластного бюджетов 15 млн рублей. 
Открытие выставки состоится в 
Дни русской духовности и культу-
ры «Сияние России».

– Здесь очень много интерак-
тивных объектов, которые помо-
гут посетителям погрузиться в 
историю ледокола. Все они очень 
эмоциональные, интересные, за-
хватывающие, – подчеркнула ми-
нистр культуры Иркутской области 
Олеся Полунина. – И это очень 
важный проект для региона не 
только из-за того, что «Ангара» 
– старейший из сохранившихся 

ледоколов в мире, но и потому, что 
его судьба связана с судьбами лю-
дей в нашей стране.

Экспозиция рассказывает исто-
рию ледокола «Ангара» в контек-
сте ключевых исторических собы-
тий XX века, а также показывает 
ледокол как живой организм, объ-
ясняя его устройство, назначение 
помещений, механизмов, судовых 
приборов. Кроме того, на выставке 
можно узнать о судьбах капита-
нов и других членов экипажа. Все 
современные объекты экспозиции 
были спроектированы и произве-
дены компанией «Ньютон парк».

– Помещение историческое, 
сложное, поэтому было проведено 
его лазерное сканирование. Кроме 
того, проходы на корабль очень 
узкие, поэтому нам пришлось раз-
бивать оборудование на неболь-
шие модули, чтобы можно было их 
пронести на ледокол, – рассказал 
генеральный директор «Ньютон 

парк» Антон Шарыпов. – Мы все 
это изготовили в Красноярске, по-
грузили на фуру длиной 23 метра 
и привезли в Иркутск. Потом наша 
команда в составе шести человек 
жила здесь полтора месяца и за-
нималась монтажом. Сейчас идет 
финальный этап – донастройка 
оборудования. 

   ПУТЬ ЛЕДОКОЛОВ

Экспозиция разделена на два 
основных раздела. Первый – «Бай-
кальские первопроходцы. Устрой-
ство и путь ледоколов» представ-
лен на прогулочной палубе корабля. 

– Здесь мы рассказываем о тех-
нических характеристиках кораб- 
ля, о предпосылках, зачем здесь 
вообще нужен был ледокол, отку-
да его везли, как собирали, пока-
зываем навигационные приборы, 
– отметил Антон Шарыпов. – Это 
часть игровая, она максимально 
интересна для школьников, ведь 
здесь можно побегать, что-то по-
нажимать, подвигать. Например, 
первый экспонат «Лента време-
ни» как раз погружает в историю 
судна, но передвижение по нему 
у нас необычное. Это напольный 
кран, по которому движутся льди-

ны. Наступая на них, мы активи-
руем какое-то событие, и оно ото-
бражается на экране. 

Далее с помощью экрана-ска-
нера, который управляется специ-
альным пультом, можно познако-
миться с устройством ледокола. Он 
как рентген открывает несколько 
слоев «начинки» судна – ходо-
вую и обитаемую часть. Рядом есть 
конструктор «Ангары» для детей. 
Неподалеку – макеты ледоколов 
«Байкал» и «Ангара». Небольшой 
рельеф на стене в сравнении по-
казывает «Ангару» с более совре-
менными ледоколами «Ленин» и 
«Арктика».

– Экспонат «Я – капитан» дает 
каждому посетителю возможность 
почувствовать себя капитаном и 
управлять ледоколом, – рассказал 
Антон Шарыпов. – Вращая руль, 
мы активируем движения на трех 
больших экранах. Поворачивая 
влево и вправо, можем приплыть 
к определенным географическим 
местам, посмотреть, что там на-
ходится благодаря фотографиям на 
360 градусов. 

Следующий стенд посвящен ге-
ографической экспедиции Федора 
Дриженко и навигационным при-

Новый век «Ангары»
Интерактивная экспозиция откроется 
на ледоколе в Иркутскена ледоколе в Иркутске

КУЛЬТПР    СВЕТ

 � ВЫСТАВКА  Здесь можно встать за штурвал и 
почувствовать себя капитаном, изучать азбуку Морзе 
или научиться рассчитывать азимут. Один из самых 
необычных музеев Иркутска – ледокол «Ангара» – 
теперь оснащен интерактивной экспозицией, которая 
будет интересна посетителям всех возрастов. Она 
откроется 7 сентября.
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– В свой юбилейный сезон мы решили 
сделать подарок зрителям. Поэтому с 
12.00 до 15.00 запланирована игровая 
программа для детей с интерактивным 
квестом со сказочными героями. Перед 
ребятами выступит актерский ансамбль 
«Буратино» с песнями из популярных 
детских мультфильмов. А для взрослых 
в 21.00 пройдет первый и единственный 
открытый концерт музыкальной рок-
группы «Фрэзи Грант» из состава актеров 
театра со световым шоу и салютом. 

Главный режиссер театра Юрий Уткин 
сообщил, что в этом сезоне зрителей 
ждет пять премьерных спектаклей:

– Среди них работы приглашенных режис-
серов, несколько лабораторных поста-
новок и совместный проект с Иркутским 
театральным училищем. Первая премьера, 
которая состоится до конца года, – «Бра-
тец кролик и братец лис» по произведению 
Джоэля Харриса. Это такая ковбойско-ин-
дейская история, режиссером которой 
буду я. Спектакль адресован ребятам от 
третьего до шестого класса. 

Затем театр покажет постановку пригла-
шенного московского режиссера Валерия 
Баджи по сказке Эрнста Теодора Амадея 
Гофмана «Щелкунчик». Молодой омский 
режиссер Никита Петрищев поставит 
пьесу Ярославы Пулинович «Как я стал…». 
Напомним, эскиз этого спектакля стал 
лауреатом лаборатории режиссеров те-
атров кукол в рамках Большого детского 
фестиваля в Иркутске в марте. Из той же 
лаборатории вырос и другой спектакль 
– «Грустная такса для мамы» по пьесе На-
тальи Салтановой. Его поставит артист 
театра Артем Яцухно. Премьера будет 
адресована детям от 12 лет и направлена 
на профилактику буллинга в подростко-
вой среде. Еще одной премьерой станет 
дипломный спектакль со студентами Ир-
кутского театрального училища. 

Осенью «Аистенок» также побывает с 
ответными гастролями на Камчатке и 
отправится в Санкт-Петербург по феде-
ральной программе «Большие гастроли 
для детей и молодежи». Потом навестит 
с гастрольными программами Ангарск и 

Качуг, примет участие в Международном 
фестивале театров кукол «Истоки» в Мо-
скве со спектаклем «Праздник шишки».

От имени губернатора с началом сезона 
сотрудников театра поздравила замести-
тель министра культуры Иркутской обла-
сти Светлана Каплина. Ведущему масте-
ру сцены Наталье Уткиной она вручила 
приветственный адрес по случаю 55-лет-
него юбилея. Ведомственных наград удо-
стоены заслуженный работник культуры 
и искусства Иркутской области, веду-
щий мастер сцены Тамара Гуринович и 

начальник костюмерно-реквизиторского 
цеха Татьяна Токарева. Им были переда-
ны благодарности губернатора Иркут-
ской области. Также 16 сотрудников те-
атра награждены почетными грамотами 
и благодарственными письмами мини-
стерства культуры Иркутской области. 
В качестве подарка коллективу театра 
к 90-летию Светлана Каплина вручила 
сертификат на приобретение легкового 
автомобиля.

 � Елена ОРЛОВА 
Фото из архива театра кукол  
«Аистенок» 

ПЯТЬ ПРЕМЬЕР В «АИСТЕНКЕ»
ИРКУТСКИЙ ТЕАТР КУКОЛ ОТКРЫВАЕТ 90-Й СЕЗОН

 � ПЛАНЫ  Юбилейный сезон откроет 31 августа Иркутский 
областной театр кукол «Аистенок». В этот день здесь состоится 
праздник для иркутян. О планах коллектива накануне 90-летия 
театра рассказал его директор Андрей Стрельцов. 

КУЛЬТПР    СВЕТ

борам. Большинство из них также 
интерактивные. На одном из экра-
нов по компасу посетители могут 
начертить азимут. Дальше можно 
познакомиться с устройством ба-
рометра, с помощью которого на 
суднах предсказывают погоду. Сле-
дующий стенд рассказывает про 
шесть ветров Байкала и показыва-
ет их направления. Другой инте-
рактивный экспонат представляет 
на экране алфавит в виде азбуки 
Морзе. 

– С помощью телеграфного 
ключа вы можете набрать любое 
сообщение и получить сувенир 
на память, стоит только нажать 
кнопку и распечатать открытку со 
своим сообщением, – отметил Ан-
тон Шарыпов. 

   ЧЕРЕЗ ЛЕД И ВОЙНЫ

Второй раздел «Через лед и вой- 
ны» на средней палубе посвящен 
судьбам людей, связанных с ледо-
колом «Ангара». Он более истори-
ческий, чем первый, однако не ме-
нее эффектный и интерактивный. 
Здесь представлены пять витрин 
в человеческий рост, в которых 
созданы образы пяти истори-
ческих персонажей, которые 
и рассказывают об истории 
ледокола «Ангара».  

– Первая личность – 
министр путей сообще-
ния Михаил Ивано-
вич Хилков, благодаря 
которому появились 
Транссиб и КБЖД, в том 
числе и наши ледоколы, 
– рассказал заведую-
щий отделом «Ледокол 
«Ангара» Иван Беспа-
лов. – Здесь мы симво-
лически изобразили его 
рабочий стол. В одном из 
ящиков витрина с атрибу-
тами его времени, а на сто-
лешнице интерактивная панель. 

Нажимая на нее, на экране можно 
увидеть всю информацию о КБЖД, 
тоннели, виадуки, мосты, узнать 
ее технические особенности и как 
она строилась. Узнать о работе 
Байкальской паромной переправы 
и о биографии Михаила Хилкова. 
Рядом представлена информация, 
как прокладывали железную доро-
гу во льды во время Русско-япон-
ской войны. Эту историю также 
рассказывает голограмма, поэто-
му основную информацию здесь 
можно узнать без экскурсовода.  

О гражданской войне и траги-
ческих событиях, связанных с ней, 
в экспозиции повествует образ ка-
питана ледокола «Ангара» в 1916–
1923 годах Вячеслава Базилевского. 
Здесь же есть кабинка с деревянной 
колотушкой – орудием казни по-
литзаключенных участников ан-
тиколчаковского восстания. 

– Мы старались преподнести 
эту историю в максимально худо-
жественном варианте, потому что 

она очень тяжелая, – пояснил Иван 
Беспалов. – Посетитель может вой- 
ти в специальную кабинку и там 
узнать об этой трагической гибели 
людей. 

Далее инсталляция в виде рас-
колотого льда, где можно будет 
фотографироваться, представляет 

собой своеобразный водораздел 
времени. Зона, посвященная 

ледоколу в годы Великой  
Отечественной, представ-

лена в виде витрин-бочек, 
в которых расположены 
личные вещи Георгия 
Лазо – капитана ледо-
кола с 1942 года и еще 
одного виртуального 
рассказчика в экспози-
ции. Рядом в иллюми-
наторе можно увидеть 
фотографию членов ко-

манды.  

– Следующий рас-
сказчик – механик «Ан-

гары» Петр Александрович 
Тимошенко, – отметил Иван 

Беспалов. – В этой части экс-

позиции речь идет про большой 
ремонт ледокола. То есть тут мы 
рассказываем про котлы, почему в 
качестве топлива уголь заменили 
на мазут. Это история о том, как 
развивалась техника, как менялась 
эпоха. И о том, как это позитивное 
событие привело к затоплению ле-
докола. 

Последний исторический пер-
сонаж в экспозиции – капитан 
Восточно-Сибирского речного па-
роходства Виктор Вертянкин – 
рассказывает об истории подъема 
ледокола после его затопления и 
создании первого музея. Рядом 
представлен уникальный экспо-
нат – водолазный костюм, в кото-
ром он трижды поднимал корабль 
со дна. 

По словам Ивана Беспалова, об-
новление ледокола будет продол-
жено, в ближайших планах – соз-
дание интерактивной экспозиции 
в машинном отделении. 

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА
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«Увидели в телеграм-
канале объявление о кон-
курсе в честь Года семьи 
и решили заполнить за-
явку», – с этого началось 
путешествие семьи Мель-
никовых по просторам Ир-
кутской области. Братчане 
вошли в число победите-
лей всероссийского конкур-
са «Путешествуй всей се-
мьей!», ориентированного 
на популяризацию авто- и 
внутреннего туризма.

Максим работает ин-
женером базовых станций 
в телекоммуникационной 
компании, Анна – бухгал-
тер-ревизор в торговой 
фирме. Пара воспитывает 
трех сыновей. Артему 16 
лет, увлекается скейтбор-
дингом и участвует в со-
ревнованиях, мечтает стать 
спасателем. 12-летний Ан-
тон любит рисовать, фото-
графировать, играет в ба-
скетбол. Самому младшему 
Никите всего три года. 

До победы в конкурсе 
семья ни разу не путеше-

ствовала на автомобиле, 
предпочитали походы и 
ночевки в палатке.

– Нас много, и нужен 
микроавтобус, чтобы в до-
роге всем было комфортно. 
Вместе ездили только на 
природу и на дачу, дальних 
поездок не было, а новых 
впечатлений и совместного 
времяпровождения не хва-
тает, дети быстро растут и 
хочется, чтобы в памяти 
осталось больше светлых 
впечатлений, – рассказы-
вает Анна.

– Если честно, я до кон-
ца не верил, что нас выбе-
рут, – делится Максим.

Супруги отмечают, что 
большая семья – это всегда 
дефицит времени и вни-
мания, а путешествие ста-
ло источником новых со-
вместных эмоций. Тури-
стический маршрут, раз-
работанный агентством по 
туризму Иркутской обла-
сти, включает в себя до-
стопримечательности При-
ангарья, сочетающие куль-
турное и природное на-

следие Восточной Сибири 
с увлекательными актив-
ностями. Мельниковы по-
сетили Листвянку, Тальцы, 
Байкальский музей СО РАН, 
130-й квартал, увидели 
Кругобайкальскую желез-
ную дорогу, Московские во-
рота, площадь трех церквей 
и Ангарский музей часов. 
На каждой локации для се-
мьи проводятся экскурсии.

– Даже мы, взрослые, 
многого не знали! Как ни 
странно, открытием для 
нас стало, что бабр – это 
тигр, а также, что в скалах 
Кругобайкалки есть тонне-
ли, – отмечает Анна.

– Мальчишки особенно 
ждали экскурсию на фабри-
ку мороженого в Ангарске. В 
дороге чаще всего дети спят 
или в гаджетах, но у нас 
появилось особое, дорож-
ное хобби: любим находить 
необычные названия рек и 
небольших поселков, иногда 
они очень смешные. Вы-
ручает навигатор, ведь мы 
впервые на автомобиле от-
правились в путешествие. 
Эта поездка научила под-
бирать правильное время, 
чтобы не попасть в пробки! 
– шутит Максим.

В Иркутске с победите-
лями конкурса встретился 
губернатор Игорь Кобзев. 
Он подчеркнул, что про-
ект «Путешествуй всей се-
мьей!» приурочен к объяв-

ленному президентом Рос-
сии Владимиром Путиным 
Году семьи и ставит целью 
знакомство с родным кра-
ем, укрепление семейных 
ценностей, а также попу-
ляризацию автомобильного 
и внутреннего туризма.

– Особенно приятно, что 
в таком проекте принима-
ют участие многодетные 
семьи. Уверен, что эта по-
ездка вдохновит вас на пу-
тешествие по живописным 
районам Иркутской обла-
сти, вызовет живой интерес 
к истории, культуре, тра-
дициям нашего многона-
ционального региона и всей 
нашей необъятной страны, 
позволит открыть новые 
неизведанные маршруты и, 
возможно, создать свой, – 
обратился к семье Мельни-
ковых Игорь Кобзев.

В настоящее время кон-
курс завершен, но россияне, 
решившиеся на автопуте-
шествие, могут воспользо-
ваться конкурсными марш-
рутами. В них учтено время 
в пути и на локациях, пред-
ложены места для экскур-
сионного посещения, пита-
ния и проживания, а также 
указаны цены на поездку.

– Не бойтесь участво-
вать в конкурсах, не бой-
тесь путешествовать! – со-
ветует чета Мельниковых.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото Александра ЮЖАКОВА 

СВОБ    ДНОЕ ВРЕМЯ

Путешествуй всей семьей!
Семья из Братска выиграла  
автотур по Приангарью 

 � КОНКУРС  Вместе веселее, уверены 
Анна и Максим Мельниковы из Братска. 
Многодетная семья стала одним из 
победителей всероссийского конкурса 
«Путешествуй всей семьей!» и получила 
возможность посетить самые яркие 
туристические места Приангарья. О том, 
какие открытия принесла эта поездка, 
Мельниковы рассказали «Областной».

СПРАВКА
Конкурс «Путешествуй всей 
семьей!» проводят Фонд  
«Росконгресс», ГК «Совре-
менные транспортные тех-
нологии» и региональные 
власти при поддержке мин- 
экономразвития РФ, АНО  
«Национальные приорите-
ты». Главный приз – путеше-
ствие  на автомобиле «Со-
боль» на 3–5 дней. 


